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Nauta, Loreto

Nuestros saludos para el equipo 

de la Revista ANDENES y al mismo 

tiempo agradecerles por el esfuerzo 

que hacen por enviarnos a su repre- 

sentante de SER-CEAPAZ. el her- 

mano Alejandro Laos, para orientar- 

nos en el tema de elecciones munici

pales, que nos sera muy util para 

nuestro conocimiento acerca de las 

responsabilidades de nuestros can

didates y nosotros los ciudadanos; y 

asi poder elegir a conciencia a nues- 

tras autoridades.

Esperamos difundir estos conoci- 

mientos en las zonas que trabaja- 

mos, ya que nuestros hermanos tie- 

nen mucha necesidad en este as- 

pecto.

El tema de elecciones Io tratamos 

los campesinos cristianos de la Pa- 

rroquia de Nauta en la asamblea del 

3 al 7 de setiembre. prevista para 

hacer el cambio de la junta directiva 

del Comite de arroceros de la provin- 

cia de Loreto (Copaplo) y asi se pudo 

aprovechar las dos reuniones.
RosaSilvanoT.

■ Nos alegra saber que la infor- 

macion que brindamos es oportunay 

necesaria para ustedes.
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A la espera del nuevo ano, que esperamos iniciar con algunos cambios en nuestra 

revista para asi responder mejor a las inquietudes e intereses de ustedes nuestros 

lectores, no nos queda sino desearles a todos

jFELIZ NAVIDAD Y QUE 1996 SEA MEJOR PARA TODOS!
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Suscripciones
(6 numeros por ano)

Provincias
Campesinos SI. 6.00
Agentes Pastorales,
maestros
Lima (capital)
Extranjero

San Regis, Loreto

Estimados, amigos deANDENES 

y hermanos campesinos que nos 

podemos comunicar por medio de la 

Revista ANDENES:

Yo soy un campesino de la cornu- 

nidad de San Regis, rio Marahon. 

pertenezco a la Parroquia de Nauta 

y me he preparado en el programa 

de agropecuaria en el Cencca (Cen

tro de Capacitacion Campesina de la 

Amazonia).

Quiero contarles que nosotros 

somos tres promotores de 

agropecuaria y una promotora de 

salud que vivimos en la comunidad 

de San Regis, nos hemos organiza- 

do y hemos podido instalar una 

piladora de arroz. asi venimos apo- 

yando a otros hermanos campesi

nos de la zona que se sirven del 

pilado.

Enestelugar. que vaaser unmini 

Cencca funcionara una escuela 

agropecuaria.

Y asi es hermanos que queremos 

trabajar unidos y organizados. con el 

esfuerzo de nuestro trabajo y el ase- 

soramiento del Cencca. Gracias a 

todos los que han hecho posible este 

sueho nuestro. Y tambien saludo 

desde aca a todos los hermanos que 

estudian y se preparan en otros pro- 

gramas. como salud. animadores 

cristianos. mujer campesina 

ribereha, carpinteros, mecanicos 

etc..

EDITORIAL

S/. 9.00 
S. 12.00 
$ 25

/'.\ Igunos slntomas de un renovado interes de la poblacion de algunas zonas del pais 

frente a los problemas locales y por participar en su solucion, han podido notarse 
con ocasion del ultimo proceso electoral municipal. Es importante ahora que las 

autoridades elegidas no defrauden esas expectativas y que mas bien sepan ganar a 

muchos otros hacia esta actitud, para que asi vayamos avanzando en construir una 

democracia con bases solidas en el pais.
Elio supone asumir el reto de fortalecer las municipalidades como gobiernos locales, 

es decir una forma de gobernar que haga de la municipalidad un espacio capaz de 

convocar a los diversos sectores presentes en sus jurisdicciones, para construir 

acuerdos en torno a cuales son las prioridades que debe atender la gestion local y definir 

los aportes de cada uno. Para ello va a ser tambien de mucha importancia establecer 

una relation mas fluida y regular entre municipalidades distritales y provinciales.

Lo que proponemos no es ninguna novedad ya que, en una serie de lugares del pais, 

se promueven Mesas de Concertacion. Consejos de Desarrollo. Comites de Gestion, 

expresivos de la presencia de autoridades y ciudadanos con nuevas ideas y formas de 

trabajo, que aspiran a darle un lugar mas importante a las municipalidades y la 

participacion ciudadana.
De parte del gobierno central, signifies establecer coordinaciones con las autoridades 

locales y la poblacion para decidir con criterio tecnico y social cuales son los proyectos 

mas importantes a realizar. Aqui le toca papel protagonico al Ingeniero Yoshiyama, 

flamante Ministro de la Presidencia. Sin embargo, esto no es suficiente.

Se requiere avanzar en la discusion y aprobacion de una nueva ley de municipalida

des queprecise competencias exclusivasa las municipalidades, las relaciones conotros 

niveles del Estado y express la variedad de realidades locales existentes en el pals, de 

modo tai que quede atras el modelo de municipalidad que exists sn la actual ley que 

responde a la realidad de las grandes ciudades de nuestro pals. El aporte de las nuevas 

autoridades y de los especialistas sera decisive para avanzar en esa direccion.

■ Desde ANDENES vayan nues

tros mejores deseos para que la 

tarea emprendida se rea/ice 

exitosamente.
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mano Alejandro Laos, para orientar- 
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pales. que nos sera muy util para 

nuestro conocimiento acerca de las 

responsabilidades de nuestros can

didates y nosotros los ciudadanos; y 

asi poder elegir a conciencia a nues- 

tras autoridades.

Esperamos difundir estos conoci- 

mientos en las zonas que trabaja- 

mos. ya que nuestros hermanos tie- 

nen mucha necesidad en este as- 

pecto.

El tema de elecciones Io tratamos 

los campesinos Cristianos de la Pa- 
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San Regis, Loreto

Estimados, amigosdeANDENES 

y hermanos campesinos que nos 

podemos comunicar por medio de la 

Revista ANDENES:

Yo soy un campesino de la comu- 

nidad de San Regis, rio Maranon. 

pertenezco a la Parroquia de Nauta 

y me he preparado en el programa 

de agropecuaria en el Cencca (Cen

tro de Capacitacibn Campesina de la 

Amazonia).

Quiero contarles que nosotros 

somos tres promotores de 

agropecuaria y una promotora de 

salud que vivimos en la comunidad 

de San Regis, nos hemos organiza- 

do y hemos podido instalar una 

piladora de arroz, asi venimos apo- 

yando a otros hermanos campesi

nos de la zona que se sirven del 

pilado.

Enestelugar, quevaaser unmini 

Cencca funcionara una escuela 

agropecuaria.

Y asi es hermanos que queremos 

trabajar unidos y organizados, con el 

esfuerzo de nuestro trabajo y el ase- 

soramiento del Cencca. Gracias a 

todos los que han hecho posible este 

sueno nuestro. Y tambien saludo 

desde aca a todos los hermanos que 

estudian y se preparan en otros pro- 

gramas, como salud, animadores 

cristianos, mujer campesina 

ribereha, carpinteros. mecanicos 

etc..
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i.. Igunos sintomas de un renovado interes de la poblacion de algunas zonas del pais 
u A frente a los problemas locales y por participar en su solucion, han podido notarse 

con ocasion del ultimo proceso electoral municipal. Es importante ahora que las 

autoridades elegidas no detrauden esas expectativas y que mas bien sepan ganar a 

muchos otros hacia esta actitud. para que asi vayamos avanzando en construir una 

democracia con bases solidas en el pais.
Elio supone asumir ei reto de fortalecer las municipalidades como gobiernos locales, 

es decir una forma de gobernar que haga de la municipalidad un espacio capaz de 

convocar a los diversos sectores presentes en sus jurisdicciones, para construir 

acuerdos en torno a cuales son las prioridades que debe atender la gestion local y definir 

los aportes de cada uno. Para ello va a ser tambien de mucha importancia establecer 

una relacion mas fluida y regular entre municipalidades distritales y provinciates.

Lo que proponemos no es ninguna novedad ya que, en una serie de lugares del pais, 

se promueven Mesas de Concertacion, Consejos de Desarrollo, Comites de Gestion, 

expresivos de la presencia de autoridades y ciudadanos con nuevas ideas y formas de 

trabajo, que aspiran a darle un iugar mas importante a las municipalidades y la 

participacion ciudadana.
De parte del gobierno central, significa establecer coordinaciones con las autoridades 

locates y la poblacion para decidir con criterio tecnico y social cuales son los proyectos 

mas importantes a realizar. Aqui le toca papel protagonico al Ingeniero Yoshiyama, 

flamante Ministro de la Presidencia. Sin embargo, esto no es suficiente.

Se requiere avanzar en la discusion y aprobacion de una nueva ley de municipalida

des que precise competencias exclusivas a las municipalidades, las relacbnes conotros 

niveles del Estado y exprese la variedad de realidades locates existentes en el pais, de 

modo tai que quede atras el modelo de municipalidad que existe en la actual ley que 

responde a la realidad de las grandes ciudades de nuestro pais. El aporte de las nuevas 

autoridades y de los especialistas sera decisive para avanzar en esa direccion.
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Elecciones Municipales

Avances y ausencias En los Foros se mostro una mayor disposicion al didlogo y la confronlacidn.

4/ ANDENES ANDENES/5

El ocaso de los partidos 

politicos existentes

la inmensa mayoria de municipa- 

lidades provinciales y distritales 

estan en manos de independien- 

tes. Si bien es cierto que muchos 

de ellos han sido militantes, la 

gran mayoria ha tornado distan- 

cia de las dirigencias nacionales 

y ha dejado de lado discursos 

politicos globaies, paraocuparse 

de propuestas de caracter emi- 

nentemente local.

Algunos partidos quedan pre- 

sentes en el parlamento (AP, 

APRA, PPG, etc.), perocada vez 

mas encerrados en el y con hon- 

das dificultades para comunicar- 

se con la sociedad, y otros prac- 

ticamente se han extinguido -es 

el caso de la mayoria de grupos 

de izquierda-.

ca, ornato), la construccion o 

mejora de vias de comunicacion, 

centrales de energia electrica, 

proyectos agropecuarios e indus

trials, creditos para la produc- 

cion, etc. Asimismo, es intere- 

sante constatar que muchos can

didates comienzan a dar impor- 

tancia a la participacion ciudada- 

na en la gestion local, ya no solo 

como mano de obra, sino en la 

toma de decisiones.

Esta mayor preocupacion por 

propuestas que trasciendan las 

“labores tradicionates” de las 

municipalidades asi como la re- 

eleccion deunnumeroimportan- 

te de alcaldes, podrian estar mos- 

trando una lenta constitucion de 

nuevos liderazgos locales.

Estos eventos mostraron tam- 

bien una mayor disposicion al 

dialog© y a la confronlacidn de 

ideas. Elio podria estar expre- 

sando que un mayor numero de 

candidates son mas concientes 

que el electorado ya no se guia 

por campanas efectistas sino que 

exige pruebas de su experiencia 

y capacidad para comandar una 

municipalidad.

Los foros tambien hicieron 

patente el interes de la ciudada- 

nia por conocer a los candidates

y escuchar sus planteamientos. 

Prueba de ello son los auditories 

abarrotados de publico y el nu

mero de medios de comunica

cion que transmitieron los even

tos.

Es de destacar el caso de 

Huamanga, donde -a pesar de Io 

accidentado del Foro debido a la 

intolerancia de los seguidores de 

los distintos candidates- se logro 

la suscripcion de un Acuerdo Ci- 

vico, a iniciativa de la Federacion 

Departamental de Clubes de 

Madres de Ayacucho.

El Acuerdo contenia, entre 

otros puntos, el compromiso a 

informar periodicamente a la po- 

blacion sobre el presupuesto y 

gastos de la municipalidad; a pro

mover la formacion, en todos los 

distritos, de los Consejos de Re

construction Local para la elabo

ration de los planes de desarrollo 

distrital. En los meses que vie- 

nen habra que constatar Io que 

aqui sostenemos. Si es asi, quie- 

re decir que se viene producien- 

do una revalorization de las mu

nicipalidades como instancias de 

gobierno, tanto entre los ciuda- 

danos como entre aquellos que 

pretenden erigirse como lideres 

en sus localidadesQ

■■■■■■■■■■■■■■■■■■■■■■■■■■■■■■■■■■

♦ ACTUALIDAD NACIONAL

rante la etapa pre-electoral, de las 

propuestas fujimoristas al calor 

del amplio triunfo que obtuvo en 

abril pasado. De ese modo se 

extiende la distancia de los parti

dos respecto de la mayoria del

Foros ciudadanos: una 

interesante experiencia

En 18 provincias del pais se 

realizaron Foros Ciudadanos don

de participaron la mayoria de 

candidates a las respectivas al- 

caldias. Gracias a esta experien

cia, promovida por el Proyecto de 

Educacion Electoral en zonas Ru- 

rales SER-CEAPAZ, pudimos 

constatar que casi todos los 

postulantes tenian propuestas y 

soiuciones ante problemas senti- 

dos por la poblacion de sus juris- 

dicciones. Si bien varias de ellas 

podian cuestionarse, encontra- 

mos una mayor preocupacion al 

respecto entre los candidates en 

relation a campahas anteriores.

Haciendo un apretado resu- 

men, los candidates coincidieron 

en la mejora de los servicios ba- 

sicos (luz, agua, limpieza publi-

Los recientes comicios municipales muestran varias novedades dignas de mencionar. 

Por un lado, se ha hace mas patente el ocaso de los partidos y, en algunos casos, el 

surgimiento de liderazgos locales con cierta proyeccion. Por otro lado, se habria 

producido el descenso del ausentismo electoral en relation a anteriores elecciones 

municipales. Si as! fuera, se estaria mostrando un mayor interes de la ciudadania por Io 

que acontece en el ambito local.

n n no de los aspectos que es- 
<Uj tas elecciones parecen 

mostrar es la practica desapari- 

cion de los partidos politicos tai 

cual los conocimos hasta hace 

algunos ahos. Prueba de ello 

seria la ausencia de casi todos 

ellos -excepto Accion Popular- 

en las elecciones municipales. 

Esto se debe a la elevacion del 

numero de firmas requeridas para 

la reinscripcion de los partidos, 

que llevo a que ninguno se aven- 

turara a realizar esa tarea.

Sin embargo, a la base de 

esta situacion no se encuenira 

solo un impedimento legal sino 

tambien las dificultades de indo

le ideologico-politica y 

organizativa que atraviesan y la 

acentuacion del predominio, du-

En estas elecciones los moviniientos independientes han cobrado fuerza en 
provincias y distritos del interior del pais.

electorado, que en los ultimos 

seis ahos ya era patente.

A diferencia de 1993, donde 

las municipalidades del interior 

se convirtieron en el reducto de 

los partidos, en esta oportunidad

J" -r- '
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electorado, que en los ultimos 

seis anos ya era patente.

A diferencia de 1993, donde 

las municipalidades del interior 
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los partidos, en esta oportunidad

la inmensa mayoria de municipa

lidades provinciales y distritales 

estan en manos de independien- 

tes. Si bien es cierto que muchos 
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cia de las dirigencias nacionales 

y ha dejado de lado discursos 
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de propuestas de caracter emi- 

nentemente local.

Algunos partidos quedan pre- 

sentes en el parlamento (AP, 

APRA, PPG, etc.), perocada vez 

mas encerrados en el y con hon- 

das dificultades para comunicar- 

se con la sociedad, y otros prac- 

ticamente se han extinguido -es 

el caso de la mayoria de grupos 

de izquierda-.

Foros ciudadanos: una 
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En 18 provincias del pais se 

realizaron Foros Ciudadanos don

de participaron la mayoria de 

candidates a las respectivas al- 

caldias. Gracias a esta experien

cia, promovida por el Proyecto de 

Educacion Electoral en zonas Ru- 

rales SER-CEAPAZ, pudimos 

constatar que casi todos los 

postulantes tenian propuestas y 

soiuciones ante problemas senti- 

dos por la poblacion de sus juris- 

dicciones. Si bien varias de ellas 

podian cuestionarse, encontra- 

mos una mayor preocupacion al 

respecto entre los candidates en 

relation a campahas anteriores.

Haciendo un apretado resu- 

men, los candidates coincidieron 

en la mejora de los servicios ba- 

sicos (luz, agua, limpieza publi-

ca, ornate), la construction o 

mejora de vias de comunicacion, 

centrales de energia electrica, 

proyectos agropecuarios e indus- 

triales, creditos para la produc- 

cion, etc. Asimismo, es intere

sante constatar que muchos can

didates comienzan a dar impor- 

tancia a la participacion ciudada- 

na en la gestion local, ya no solo 

como mano de obra, sino en la 

toma de decisiones.

Esta mayor preocupacion por 

propuestas que trasciendan las 

“labores tradicionates” de las 

municipalidades asi como la re

election deunnumeroimportan- 

te de alcaldes, podrian estar mos- 

trando una lenta constitucion de 

nuevos liderazgos locales.

Estos eventos mostraron tam- 

bien una mayor disposicion al 

dialog© y a la confrontacion de 

ideas. Elio podria estar expre- 

sando que un mayor numero de 

candidates son mas concientes 

que el electorado ya no se guia 

por campahas efectistas sino que 

exige pruebas de su experiencia 

y capacidad para comandar una 

municipalidad.

Los foros tambien hicieron 

patente el interes de la ciudada- 

nia por conocer a los candidates

y escuchar sus planteamientos. 

Prueba de ello son los auditories 

abarrotados de publico y el nu

mero de medios de comunica

cion que transmitieron los even

tos.

Es de destacar el caso de 

Huamanga, donde -a pesar de Io 

accidentado del Foro debido a la 

intolerancia de los seguidores de 

los distintos candidates- se logro 

la suscripcion de un Acuerdo Ci- 

vico, a iniciativa de la Federation 

Departamental de Clubes de 

Madres de Ayacucho.

El Acuerdo contenia, entre 

otros puntos, el compromiso a 

informar periodicamente a la po

blacion sobre el presupuesto y 

gastos de la municipalidad; a pro

mover la formacion, en todos los 

distritos, de los Consejos de Re

construction Local para la elabo

ration de los planes de desarrollo 

distrital. En los meses que vie- 

nen habra que constatar Io que 

aqui sostenemos. Si es asi, quie- 

re decir que se viene producien- 

do una revalorization de las mu

nicipalidades como instancias de 

gobierno, tanto entre los ciuda

danos como entre aquellos que 

pretenden erigirse como lideres 

en sus localidadesQ
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Los recientes comicios municipales muestran varias novedades dignas de mencionar. 

Por un lado, se ha hace mas patente el ocaso de los partidos y, en algunos casos, el 

surgimiento de liderazgos locales con cierta proyeccidn. Por otro lado, se habria 

producido el descenso del ausentismo electoral en relation a anteriores elecciones 

municipales. Si asi fuera, se estaria mostrando un mayor interes de la ciudadanfa por Io 

que acontece en el ambito local.

n n no de los aspectos que es- 
ijjj tas elecciones parecen 

mostrar es la practica desapari- 

cion de los partidos politicos tai 

cual los conocimos hasta hace 

algunos ahos. Prueba de ello 

seria la ausencia de casi todos 

ellos -excepto Accion Popular- 

en las elecciones municipales. 

Esto se debe a la elevacion del 

numero de firmasrequeridas para 

la reinscripcion de los partidos, 

que llevo a que ninguno se aven- 

turara a realizar esa tarea.

Sin embargo, a la base de 

esta situacion no se encuentra 

solo un impedimento legal sino 

tambien las dificultades de indo

le ideologico-politica y 

organizativa que atraviesan y la 

acentuacion del predominio, du-

En estas elecciones los movimientos independientes han cobrado fuerza en 
provincias y distritos del interior del pais.

rante la etapa pre-electoral, de las 

propuestas fujimoristas al calor 

del amplio triunfo que obtuvo en 

abril pasado. De ese modo se 

extiende la distancia de los parti

dos respecto de la mayoria del
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empleo y deuda

Sc dchcria one mar cl crccimicnto ccononuco hacia ci mcnad(> micrno.
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En las ultimas semanas los 

temas economicos que 

han merecido la a tendon 

de los medios de 

comunicadon han sido las 

negodadones del 

gobierno en el marco del 

Plan Brady para el pago de 

la deuda, el “enfriamiento” 

de la economia y el 

problema del empleo, asi 

como las perspedivas 

para 1996. Sobre estos 

temas trata el presente 

articulo.

Las razones del enfriamiento 

de la economia

El gobierno y el FMI creen 

que un crecimiento economico 

acelerado es malo, ya que -en- 

tre otras razones- al crecer mu- 

cho la economia se requiere 

importar del exterior mas ma- 

quinas e insumos, Io cual re

quiere de dolares. Pero como 

no tenemos las divisas necesa- 

rias para comprar los bienes de 

capital del extranjero porque 

nuestras exportaciones siguen 

bajas, entonces se agranda el 

deficit de la balanza comercial 

del pais. Eso signifies que se 

gasta mas dolares de los que se 

reciben por las exportaciones y 

hay que prestarse mas dinero.

La forma que se usa para 

enfriar el crecimiento es dismi- 

nuyendo la cantidad de dinero 

en la economia para que asi 

hayan menos transacciones y 

menos creditos para las empre- 

sas, Io cual hace subir las tasas 

de interes y asi, menos gente y 

empresas se prestan dinero para 

realizar compras o inversiones.

Otra forma que ha utilizado el 

gobierno es disminuir los gastos 

publicos, de tai manera que el 

Estado paga menos en remune- 

raciones, reduce personal em- 

pleado y realiza menos com

pras de bienes y servicios. Este 

enfriam iento puede ser mas per- 

judicial para el pais, pues Io que 

debiera hacerse es orientar el 

creci m iento econom ico hacia los 

sectores exportadores de ma

yor valor agregado (industria- 

les) para asi conseguir mas divi

sas y hacia el mercado inferno

y gratuidad desea

ban servirasusher- 

manos. Con el pa- 

sar de los anos, fui- 

mos observando 

que si bien es cierto 

que, culturalmente, 

es bueno que los 

promotores sean 

varones.en realidad 

los que SIEMPRE 

estan cerca de los 

enfermos son las 

mujeres y, en caso 

de ninos enfermos, 

los mismos ninos.

Los ninos gran- 

des de la selva

Veiamos y Me

mos que son los ni

nes de cinco, seis y 

siete ahos los que “cuidan” a los 

“Ilullos” (bebitos) en Io que llama- 

riamos enfermedades comunes: 

conjuntivitis, gripe, bronquitis, 

diarreas, primeros auxilios. Los 

ninos de esa edad, que en la selva 

ya tienen la responsabilidad de 

llevar a casa el alimento (pesca- 

do, porejemplo), pasan iastardes 

cuidando a sus hermanitos o a 

sus sobrinos y Io mismo hacen los 

sabados y domingos.

Asi surgio la idea del MANUAL 

PARA EL NINO PROMOTOR.

En algunas comunidades ya 

estan trabajando con el iibro. Los 

ninos se han sentido “importan- 

tes”: jpara elios es el Iibro!. Y ... 

estan asumiendo su rol con una 

responsabilidad increible. Ade- 

mas argumentan el por que han 

hecho tai cosa o tai otra a su 

hermanito, cuando llegan sus pa-
Maria Luisa Maduell
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lidaridad, de la ayuda mutua. Su 

forma de educar es todo un desa- 

fio.

Los ninos ahora, con la expe- 

riencia de la enfermedad y desde 

su libertad, han encontrado en el 

pequeho manual una herramien- 

ta valida para su trabajo. Estan 

felices. Pensamos que, si hoy 

valoran y practican esas peque- 

nas medidas de higiene y prime

ros auxilios, manana viviran en 

un mundo mas sano y la enfer

medad tendra “mas dificultad” 

para entrar a ese mundo margi- 

nado, pero libre; pobre, pero fe- 

liz.

Los ninos, riqueza de los ho- 

gares de la selva, son los prota- 

gonistas desu historia. El Diosde 

la Vida muestra en ellos su rostro 

y complacenciaQ

dres.

Los ninos de nuestra selva 

son “ninos grandes”. La educa- 

cion que reciben es basada en la 

libertad. Al niho no le obligan ni 

prohiben. El nino va descubrien- 

do Io que puede o no puede 

hacer, Io que debe o no debe 

hacer, con la experiencia. Su 

voluntad, se va educando con 

motivaciones profundas, no con 

ordenes impuestas. El nino ayu

da en su casa “cuando quiere”. Y 

es impresionante para los que 

hemos crecido en un ambiente 

“civilizado”, donde desde ninos 

se nos obliga a hacer o no hacer, 

ver la sabiduria de estos grupos 

indigenas.

Desde la libertad y con la ex

periencia, los ninos llegan a jove- 

nes y adultos con sentido del 

deber, del bien comun, de la so-

a econom ia peruana duran- 
Lha te 1996 seguira creciendo, 

pero a un ritmo enfriado o frena- 

do por el gobiernode Fujimori. Se 

ha programado, en acuerdo con 

el Fondo Monetario Internacional 

(FM I), una tasa de crecimiento de 

6%. De igual manera en 1995 la 

economia pudo haber crecido a 

un ritmo mayor al 10%, pero ha 

sido frenada por recomendacion 

del FMI.

Crecimiento,
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desde el campo (agropecuarios).
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El desafio del empleo

El enfriamiento de la econo- 

mia ha hecho que el empleo no 

aumente. Es por ello que, tanto el 

proximo ano como los siguien- 

tes, uno de los mas graves pro- 

blemas que el gobierno tendra 

que enfrentar es el empleo. Te- 

nemos un crecimiento economi- 

co, pero sin generacion de em

pleo adecuado.

Los sectores que prioriza el 

actual modelo economico son 

basicamente tres: mineria, pes- 

ca y agro-industria; todos secto

res para la exportacion, sobre la 

base de ventajas naturales. Lue- 

go, el mercado interno se halla 

muy descuidado, por Io cual no 

hay el menor interes en elevar los 

salaries de los trabajadores o pro

mover el empleo estable y bien 

remunerado.

Las mayores posibilidades de 

generar empleo, debido a su ef ec

to multiplicador, las tiene tanto el 

sector industrial como el 

agropecuario. Por ello, es que los 

proximos anos en que no estan 

priorizados estos sectores por el 

gobierno actual, y donde no se 

ven nuevas ni grandes inversio- 

nes, los problemas de empleo 

seguiran siendo graves.

La deuda externa y el Plan 

Brady

El Plan Brady es un acuerdo 

que el Peru firma con sus acree- 

dores privados que concluye una 

larga negociacion para definir 

como les pagaremos a todos los 

quelesdebemos. Enconsecuen- 

cia supone aumentar el pago 

mensual de la deuda externa. 

Implica por tanto un gasto inme- 

diato, por Io cual la disponibilidad 

para otros gastos internos dismi-

i recorrido por todas 

—dades chayahuita del 

—lapura, afluente del 

m su margen izquier- 

—I fin de conocerlas y 

—nos datos en vistas a 

—stico.

—esos ahos, ha llovido 
fcas comunidades han 

■—to adelante sus traba- 

—inhelos. Junto a ellos 

—minado nosotros, apo- 

—algunas escuelas.brin- 

—jsoria en problemas de 

—omoviendo con ellos la 

—)dos los campos a nues- 

:e.

—> ahos 88. 89, se inicio 

ama de formacion de 

es de Salud, en res- 

=pedido de los indigenas 

os de la ciudad de 

jas, a tres, cuatro o cin- 

e camino y marginados 

—te en esa area por parte 

"Io, veian como la muerte 

ledad avanzaba en sus 

ades. Pedian atencion y 

-lento. Conversando y re- 

ido, vimos que la alter- 

e capacitar a una o dos 

-s de cada lugar podia ser 

y, de esa manera, nos 

)s en marcha hacia la 

-fa de una SALUD inte- 

■a busqueda de una VIDA 

UNDANCIA.

-niciamos el trabajo con 

)res. Los elegidos por las 

Jades eran adultos y per- 

jue con gran entusiasmo

nuye; y se frena todavla mas el 

crecimiento. A cambio se tiene 

una pequeha reduccion de la 

deuda con los bancos privados y 

la posibi lidad de que nuevos pres- 

tamos puedan contraerse en el 

futuro. El monto anual de incre- 

mento de pago de la deuda es de 

300 millones de dolares. aparte 

de 1,200 millones de dolares de 

cuota inicial.

La razon del aumento de pago 

es que antes del acuerdo no se 

pagaba esta parte de la deuda, 

pues se estaba pagando a los 

organismos multilaterales (FMI, 

Banco Mundial, BID) y a los go- 

biernos acreedores.

Finalmente, la deuda externa 

del pais sigue creciendo aho tras 

aho, pues los intereses son bas- 

tante altos y se capitalizan en 

forma creciente, y los nuevos 

prestamos aumentan aun mas la 

deuda.

A pesar de que hacemos como 

pais un mayor esfuerzo para pa- 

gar, dado que el gobierno de 

Fujimori Io tiene como prioridad, 

cada aho el monto total adeuda- 

do crece mas. En 1990 era de 19 

mil millones de dolares; mientras 

que en 1995 es de 26 mil millo

nes.

Por ello, se hace necesaria 

una renegociacion completa de 

la deuda externa peruana, con 

importantes reducciones de inte

reses, condonaciones de parte 

de la misma; y canjes de deuda 

por inversion social que tanto re- 

quiere el PeruQ

El modelo economico no ha priorizado el crecimiento del sector industrial qit< 

es, junto con el agricola, el que podria dar empleo a muchas personas.

-
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CONVEAGRO,CADE

Entre criticas y aplausos

ajo el luminoso cielo 

cusqueno el empresario

su aplicacion aun es lenta; en 

cuanto al agua y los recursos 

naturales demando leyes que 

los privaticen.

Por su parte, Althaus mostro 

sus reparos con la inconsecuen- 

cia del programa economico libe

ral del gobierno frente al campo.

sin embargo, despues de una 

campana y con un panorama 

agrario sin despegar, empieza la 

desesperacion de empresarios, 

pequehos y medianos agriculto

res y del gobierno, mas aun cuan- 

do este ano no se presentara tan 

bondadoso en condiciones 

climaticas.

Por ello es que vemos con 

mucha preocupacion estos 

enfrentamientos entre los secto- 

res con mas recursos en el cam

po, porque ni ellos ni los numero- 

sos campesinos y comuneros 

ganaran mucho con posiciones 

intransigentes; peor aun, el go

bierno empezara a sentir el peso 

de esta situacion muerta en la 

economia.

Es urgente, pues, que a partir 

de un dialogo, no de pliegos de 

reclames, el Estadoasumaacuer- 

dos de concertacion con los di-

e,Hasta cuando seguira 

esperando el campo...?

Es curioso, pero el ano pasa- 

do tambien por estas fechas en 

similares reuniones bubo actitu- 

des parecidas, pero diriamos mas 

cuidadosasy esperanzadas. Hoy,

i

Lasquejasde ios 

empresarios

Augusto Cilloniz y el periodista 

Jaime de Althaus, sustentaron 

las visiones del empresariado 

sobre el agro nacional. Manifes- 

taron sus diferencias con el Mi

nisters de Agricultura, acusan- 

dolo de ser el causante del retra- 

so de inversiones en el sector por 

su actitud poco firme para definir 

un escenario plenamente liberal, 

tanto a nivel de la propiedad agra- 

ria, como en terminos del libre 

mercado.

Para Cilloniz, Io que impide el 

crecimiento agrario es la ausen- 

cia de leyes que garanticen la 

propiedad. A nivel de tierras, aun- 

que existe la ley, esta tiene im- 

perfecciones como los limites y
Luc go de un < 

dirigentes gre/rdales se dieron cira en CONVEAGRO.

Sorpresivamente el agro ocupo las primeras planas en los medios de comunicacion. 

Representantes del sector empresarial reunidos en Cusco lanzaron serios 

cuestionamientos a la poh'tica agraria y acusaron al gobierno de ser el causante de su 

estancamiento. Mientras que en Lima representantes de pequehos, medianos 

agricultores y de empresas asociativas, reunidos nuevamente en CONVEAGRO, 

manifestaban su respaldo al Ministro de Agricultura, demandandole que incremente su 

apoyo a estos sectores.

El campo mientras tanto sigue esperando inversiones y medidas efectivas que permitan

Conveagro: nuevamente las 

demandas

En Lima, representantes de 

pequenos y medianos agriculto

res. pequenos empresarios, coo

perativistas y dirigentes 

asociativos y gremiales, incluso 

de la ONA, con el apoyo del Mi

nisters de Agricultura, se reunian 

a la vuelta de un ano para buscar 

pistas para el futuro agrario. Con- 

cluyeron en diversas propuestas 

que a manera de pliego de recla

mes han sido alcanzadas al Eje- 

cutivo y el Congreso.

En ellas se mantiene una de- 

manda por la proteccion de los 

precios de todos los productos 

agrarios, el apoyo mas amplio a 

las cajas rurales y organismos de 

financiamiento, la defensa de las 

comunidades y las empresas 

asociativas frente a su 

privatizacion, la defensa de la ley 

de tierras frente al interes de sec- 

tores mineros de modificarla, el 

apoyo a las comunidades y a la 

agricultura marginal, asi como a 

las pequenas empresas y la 

agroindustria rural.

Tambien al conocer las criti

cas lanzadas por el sector em

presarial acordaron pronunciar- 

se en respaldo al Ing. Absalon 

Vasquez.

En CADE, el Ministro Absalon 

Vasquez fue criticado, mientras que 
en el Conveagro le dieron su 
respaldo.

Critico duramente el “proteccio- 

nismo” del gobierno frente a la 

importacion de algunos produc

tos agrarios, asi como frente a las 

cooperativas y algunas empre

sas de productores, y a las comu

nidades campesinas; tambien el 

tratamiento clientelista que el Es- 

tado da a algunos sectores cam

pesinos (regales). Finalmenteexi- 

gio un papel promotor del Estado 

pero orientado a incentivar los 

mercados como la mejor salida al 

estancamiento agrario.

El gobierno,a traves del ase- 

sor Octavio Chirinos, respondioa 

estas criticas indicando que su 

preocupacion central estaba en 

los pequenos productores y que 

habia cumplido con facilitar las 

condiciones para el mercado, a 

pesar de Io cual el empresariado 

nacional no habia tornado interes 

en el sector, indicando finalmen- 

te que no habian empresarios 

realmente comprometidos con el 

agro.

Los asistentes a Conveagro 
demandaron un mayor apoyo a las 
cajas rurales.

I
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CONVEAGRO,CADE

Entre criticas y aplausos

ajo el luminoso cielo 

cusquefio el empresario

su aplicacion aun es lenta; en 

cuanto al agua y los recursos 

naturales demando leyes que 

los privaticen.

Por su parte, Althaus mostro 

sus reparos con la inconsecuen- 

cia del programa economico libe

ral del gobierno frente al campo.

cHasta cuando seguira 

esperando el campo...?

Es curioso, pero el ano pasa- 

do tambien por estas fechas en 

similares reuniones bubo actitu- 

desparecidas, pero dirlamos mas 

cuidadosasy esperanzadas. Hoy,

sin embargo, despues de una 

campana y con un panorama 

agrariosindespegar, empieza la 

desesperacion de empresarios, 

pequehos y medianos agriculto

res y del gobierno, mas aun cuan

do este ano no se presentara tan 

bondadoso en condiciones 

climaticas.

Por ello es que vemos con 

mucha preocupacion estos 

enfrentamientos entre los secto- 

res con mas recursos en el cam

po, porque ni ellos ni los numero- 

sos campesinos y comuneros 

ganaran mucho con posiciones 

intransigentes; peor aun, el go

bierno empezara a sentir el peso 

de esta situacion muerta en la 

economia.

Es urgente, pues, que a partir 

de un dialog©, no de pliegos de 

reclamos, el Estadoasumaacuer- 

dos de concertacion con los di-

!

B

Lasquejasde los 

empresarios

Augusto Cilloniz y el periodista 

Jaime de Althaus, sustentaron 

las visiones del empresariado 

sobre el agro nacional. Manifes- 

taron sus diferencias con el Mi

nisters de Agricultura, acusan- 

dolo de ser el causante del retra- 

so de inversiones en el sector por 

su actitud poco firme para definir 

un escenario plenamente liberal, 

tanto a nivel de la propiedad agra- 

ria, como en terminos del libre 

mercado.

Para Cilloniz, Io que impide el 

crecimiento agrario es la ausen- 

cia de leyes que garanticen la 

propiedad. A nivel de tierras, aun- 

que existe la ley, esta tiene im- 

perfecciones como los limites y
Luego de un < 

dirigentes greniiales se dieron eda en CONVEAGRO.

En CADE, el Mmisiro Absalon 
Vdsquez fue criticado, mientras que 
en el Conveagro le dieron su 
respaldo.

Critico duramente el “proteccio- 

nismo” del gobierno frente a la 

importacion de algunos produc- 

tos agrarios, asi como frente a las 

cooperativas y algunas empre- 

sas de productores, y a las comu- 

nidades campesinas; tambien el 

tratamiento clientelista que el Es- 

tado da a algunos sectores cam- 

pesinos(regalos). Finalmenteexi- 

gio un papel promotor del Estado 

pero orientado a incentivar los 

mercados como la mejor salida al 

estancamiento agrario.

El gobierno,a traves del ase- 

sor Octavio Chirinos, respondioa 

estas criticas indicando que su 

preocupacion central estaba en 

los pequenos productores y que 

habia cumplido con facilitar las 

condiciones para el mercado, a 

pesar de Io cual el empresariado 

nacional no habia tornado interes 

en el sector, indicando finalmen- 

te que no habian empresarios 

realmente comprometidos con el 

agro.

Conveagro: nuevamente las 

demandas

En Lima, representantes de 

pequenos y medianos agriculto

res. pequenos empresarios, coo

perativistas y dirigentes 

asociativos y gremiales, incluso 

de la ONA, con el apoyo del Mi

nisters de Agricultura, se reunian 

a la vuelta de un ano para buscar 

pistas para el futuro agrario. Con- 

cluyeron en diversas propuestas 

que a manera de pliego de recia- 

mos han sido alcanzadas al Eje- 

cutivo y el Congreso.

En ellas se mantiene una de- 

manda por la proteccion de los 

precios de todos los productos 

agrarios, el apoyo mas amplio a 

las cajas rurales y organismos de 

financiamiento, la defensa de las 

comunidades y las empresas 

asociativas frente a su 

privatizacion, la defensa de la ley 

de tierras frente al interes de sec- 

tores mineros de modificarla, el 

apoyo a las comunidades y a la 

agricultura marginal, asi como a 

las pequenas empresas y la 

agroindustria rural.

Tambien al conocer las criti

cas lanzadas por el sector em- 

presarial acordaron pronunciar- 

se en respaldo al Ing. Absalon 

Vasquez.

Sorpresivamente el agro ocupo las primeras planas en los medios de comunicacion. 

Representantes del sector empresarial reunidos en Cusco lanzaron serios 

cuestionamientos a la politica agraria y acusaron al gobierno de ser el causante de su 

estancamiento. Mientras que en Lima representantes de pequehos, medianos 

agricultores y de empresas asociativas, reunidos nuevamente en CONVEAGRO, 

manifestaban su respaldo al Ministro de Agricultura, demandandole que incremente su 

apoyo a estos sectores.

El campo mientras tanto sigue esperando inversiones y medidas efectivas que permitan

Los asistentes a Conveagro 
demandaron un mayor apoyo a las 
cajas rurales.
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Una campana dificil
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versos sectores agrarios en don- 

de se puede definir un futuro 

mediato para el sector (cinco 

anos, como Io hacen muchos 

paises) aclarando el rol y la acti- 

vidad que desarrollara cada uno 

con un criterio de coordinacion

Parece ser que este ano 

no sera regular para el 

agro. Conocedores, tanto 

a nivel tecnico como 

tradicional han coincidido 

que nos espera un ano 

dificil.

mas que de imposicion; buscan- 

do que efectivamente se clarifi- 

quen marcosjuridicosy economi- 

cos para la produccion, se pro- 

muevan mercados regionales, na- 

cionales e internacionales y se 

definan claramente pollticas de

y especialmente que rebroten los 

pastizales.

Especialistas consideran por 

ello que este ano sera muy favo

rable para la ganaderia, los ce- 

reales y productos vegetales de 

corto periodo de crecimiento.

Por otro lado tampoco este ano 

se presenta muy auspicioso para 

las mesas populares, ya que ba- 

jara la produccion de algunos pro

ductos claves en el consume como 

la papa, el arroz y el azucar, con 

su consiguiente incremento de 

precios y escasez.

Ello demandara un esfuerzo 

por reorientar nuestro consumo 

hacia otros granos y carbohidratos 

que problamente incrementen sus 

volumenes (menestras, camote, 

yuca). 0 tambien, como ha sido 

tradicional, que se amplie el volu- 

men de importaciones, a pesar de 

que el precio de granos esta su- 

biendo en el mercado internacio- 

nal.

apoyo a los sectores pobres del 

campo.

Mientras tanto el campo se- 

guira haciendo Io que puede....y

seguira esperando que el sueno 

de su progreso en algun momen- 

to se haga realidadQ

Alicia ,de Porono: “Me siento 

muy bien como mujer responsa- 

ble, encargada de un grupo. Los 

jarcistas metratan muy bien, “nor

mal”. Hay padres que no permi- 

ten que sus hijas participen. Di- 

cen que es una perdida de tiem- 

po, que no ganan dinero y que 

van solamente a coquetear. Mis 

padres piensan diferente porque 

comparto con ellos Io que hace- 

mos y Io que voy aprendiendo”.

Finalmente, en forma paradoji- 

ca esta situacion conllevara la 

mejora de algunos precios agra

rios, especialmente de los pro

ductos mas afectados por estas 

variaciones climaticas, a la vez 

que generara tambien la caida de 

otros productos sembrados en 

mayor cantidad, como los de 

panllevar, verduras y tambien de 

la leche y carnes. Salvo que se 

invierta en inf raestructura para su 

conservacion y se promueva su 

procesamiento agroindustrialQ

Ccl/( 

ahor

♦ J 0 V E N E S
"La mu

Valorar y estimular la participacion 

del plan pastoral que guia el trabajc 

jovenes de la region Costa, en parti 

priorizado especialmente esta lineai 

sobre la mujer y su participacion er

Carol, de Buena Fe: “Mi par

ticipacion en la JARC me hizo 

salir, antes era muy introvertida, 

ahora se como desenvolverme. 

Tengo facilidad para Hegar a la 

gente, a las personas. El apoyo 

que siento del equipo de coordi

nacion y su compromiso me 

incentiva para colaborar con la 

comunidad”.

Carlos, de Buena Fe: “El 

apoyo del grupo me ayudo bas- 

tante para cambiar personalmen- 

te y asumir responsabilidad. Carol 

me desafia y me acompana en 

todo Io que hacemos en nuestra 

comunidad”.

Ds 

“Mi rr 

mas I 

da er 

anime 

verse 

que t 

para

Ml  

queh

Fq ) ara empezar, las siembras 
Lr van muy retrasadas por la 

ausencia de lluvias. A pesar de 

que en algunos lugares empezo 

a Hover en noviembre, a los quin

ce dias de iniciadas se interrum- 

pieron. Ello ha hecho que en 

muchas zonas andinas la siem- 

bra de papa y maiz practicamen- 

te fracase por la falta de agua, 

mientras que en la Costa esta 

aun no se realice al no tener 

certeza de la venida de los rios.

Sin embargo, se espera que a 

mediados de diciembre se 

reinicien las lluvias, loquepermi- 

tira regularizar algunas siembras
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—lida a toditos los presentes que 

■ir al padrino a colaborar con dinero 

i al que le botan el pelo.

za el baile del botapelo, se hace d I a 

■es se hace el conteo del dinero esa 

noche. Se informa al publico la 

cantidad de dinero recaudado y 

se les agradece.

Entregan el dinero a 

la mama del nino para 

que Io invierta en com

prar un animal en re- 

cuerdo de su pelo que 

botaron y para que le 

sirva para el future..

Dos proyectos de ley se 

encuentran a la espera de 

su debate en el Congreso y 

ambos estan referidos al 

aprovechamiento de los 

recursos naturales. El 

primero de ellos fue 

presentado por la 

Cong resista Beatriz Meri

no, aunque fue admitido 

como iniciativa 

multipartidaria, mientras 

que el segundo fue 

preparado por el Poder 

Ejecutivo.

turales, senala que por ley orga- 

nica se regulara Io concerniente 

al aprovechamiento de los recur

sos naturales por los particula- 

res.

De acuerdo a esa idea el pro- 

yecto en mencion se plantea dar 

un marco general con los princi- 

pios basicos para la regulation 

del aprovechamiento por los par- 

ticulares de todos los recursos 

naturales; marco que a su vez 

debera desarrollar y completar 

cada una de las leyes referidas

especificamente a cada uno de 

los recursos naturales, como pue- 

de ser el caso de la ley de mineria 

o de la ley de aguas.

Igualmente, cumpliendo con 

Io estipulado en el articulo 66 de 

la Constitution, el proyecto sena

la las condiciones y las modalida- 

des a las cuales se sujetaran los 

particulares que se aprovechen 

de un recurso natural. As i se con- 

sidera la concesibn, la licencia, el 

permiso, entre otras modalida- 

des, de acuerdo a la peculiaridad

■ndan tejer poncho y sombrero para 

-o;

■dres llevan las bollas, toros hechos 

-o, cuatro para cada uno y cuatro 

■a la hora de la mesa; pan cortado 

queso y licor para los invitados y 

-ara el ahijado.

;l niho llevan 8 bizcochos grandazos 

diez cuyes para la madrina y diez 

cinco gallinas bien fritas para cada 

mistela hecha de agua hervida, 

a y llonque; y esto se sirve a la hora

!■■■■■■■■■■■■■■■■■■
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"P I proyecto presentado por 

la Congresista Merino se 

diferencia sustancialmente del 

otro proyecto por su tratamiento 

integral del tema de los recursos 

naturales. Esta ley, si es aproba- 

da, regularia las aguas, los bos

ques, los minerales, etc. Se in- 

tenta de esta forma dar cumpli- 

miento a Io planteado por el arti

culo 66 de la Constitution de 1993 

que, tras mencionar que el Esta- 

do es soberano en cuanto al apro

vechamiento de los recursos na-

Dibujo de Estefania Merino Erazo, Caserio Cerro Colorado, Pacanga, 
Chepen. IX Concurso National de Dihujo y Pintura Campesina.
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de cada recurso.

El proyecto plantea, como no 

puede ser de otra forma, que 

siendo la nacion propietaria de 

todos los recursos naturales, el 

aprovecham lento de los mismos 

esta sujeto a condiciones, como 

el usarlo para el fin para el cual 

fue asignado y no perjudicar los 

derechos de terceros.

Por otro lado, el proyecto plan

tea el otorgamiento de “derechos 

reales” para el aprovechamiento 

de los recursos naturales, pero 

haciendolo de modo tai que pue

de interpretarse que en realidad 

Io que se otorga es la propiedad 

de los recursos.

nombre, esta referido al aprove

chamiento de los recursos natu

rales del ambito agrario, con Io 

cual no se estarfa cumpliendo 

con la exigencia constitucional 

ya mencionada de dar una ley 

organica (no varias) para aprove- 

char los recursos naturales.

Adicionalmente, pese a que 

se refiere a algunos recursos 

naturales con algun detalle, no 

sehala las modalidades ni las 

condiciones a las cuales se suje- 

tara el aprovechamiento de los 

recursos naturales “del ambito 

agrario” por los particulares.

Finalmente, a la luz de una 

experiencia poco afortunada 

como fue la aprobacion en julio 

pasado de la Ley de Tierras, no 

solo es deseable sino recomen- 

dable la mas amplia discusion de 

una ley como estaQ

Proyectos deben debatirse

Tratandose de leyes que es- 

tan referidas al aprovechamiento 

de los recursos naturales, defini- 

dos como patrimonio de la na

cion. se impone que todos tenga- 

mos conocimiento del contenido 

de los proyectos que quieren re

gular estetema. Masauncuando 

vemos que el tema del medio 

ambiente cobra cada vez mas 

importancia, si es que queremos 

preservar para nosotros mismos 

y para nuestros hijos dichos re

cursos.

1985 el pais vivia una etapa muy dificil de 

violencia politica, en ese contexto ^que objeti- 

vos se propuso la Coordinadora y hacia quienes 

dirigid su trabajo?

Aunandose a la celebration 

por el X Aniversario de la 

Coordinadora National de 

Derechos Humanos 

ANDENES entrevisto a su 

actual Secretaria Ejecutiva, 

Susana Villaran.

Varias cosas pueden apuntar- 

se sobre el proyecto presentado 

por el Ejecutivo. Lo mas saltante 

puede ser que, con algunas mo- 

dificaciones, el proyecto es el 

mismo que fuera publicado en el 

diario oficial El Peruano el 9 de 

junio, junto con el proyecto de lo 

que semanas mas tarde se con- 

vertirfa en la Ley de Tierras.

Lo otro es que el proyecto del 

Ejecutivo, como lo anuncia su

Hace diez anos se firma el primer comunicado 

conjunto de una serie de organizaciones de dere

chos humanos que venian trabajando en el pais 

desde hacia varies anos. Se trataba de poder tener 

una voz unica respecto a lo que en ese momento 

constituia la amenaza mas seria al derecho a la 

vida: la violencia politica de los grupos como Sende- 

ro Luminoso y el MRTA y la reaccion del Estado 

basada en la represion y la violacion sistematica de 

los derechos fundamentales. El objetivo de la Coor

dinadora era tener una voz publica de denuncia de 

las violaciones de la derechos humanos y de los 

crimenes de los grupos terroristas; y la atencion y 

defensa de las victimas de la violencia en ese 

momento.

Pedidos: Manuel Villavicencio 825 Lima 14 

Telf. 4224770- 4 224762

I

I

Es una publicacion que presenta la nueva Ley de 

Tierras, articulo por articulo, analizando su contenido 

en impacto para los distintos sectores del agro nacio- 

nal.

Los que demos seguido su trayectoria conoce- 

mos que la Coordinadora ha desarrollado multiples 

iniciativas y que ha sido una instancia fundamental 

para defenderlos derechos humanos en estos anos, 

^de todas ellas que logros destacarias en particu

lar?

Bueno, varies. Yo creo que a nivel interno, en un 

pais con instituciones en crisis, no solamente del 

Estado sino tambien de la sociedad civil, el hecho de 

que se hayan ido incorporando a lo largo de estos 

diez anos numerosas organizaciones en una coor- 

dinacion permanente, estable y creciente es un 

indicador que nos llena de alegria. Hoy dia hay 53 

organizaciones que forman parte de la Coordinado

ra Nacional de Derechos Humanos (CNDDHH), la 

mayor parte de ellas de provincias, grupos locales, 

grupos de base que han ido diversificando sus 

tareas alrededor, no solamente de la defensa legal, 

sino -sobre todo en los ultimos anos- de la promo- 

cion, difusion, educacion en derechos humanos;

"La nueva Ley de Tierras " 
Andlisis y Comentarios

—
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Varias cosas pueden apuntar- 

se sobre el proyecto presentado 

por el Ejecutivo. Lo mas saltante 

puede ser que, con algunas mo- 

dificaciones, el proyecto es el 

mismo que fuera publicado en el 

diario oficial El Peruano el 9 de 

junio, junto con el proyecto de lo 

que semanas mas tarde se con- 

vertiria en la Ley de Tierras.

Lo otro es que el proyecto del 

Ejecutivo, como lo anuncia su

de cada recurso.

El proyecto plantea, como no 

puede ser de otra forma, que 

siendo la nacion propietaria de 

todos los recursos naturales, el 

aprovechamiento de los mismos 

esta sujeto a condiciones, como 

el usarlo para el fin para el cual 

fue asignado y no perjudicar los 

derechos de terceros.

Por otro lado, el proyecto plan

tea el otorgam iento de “derechos 

reales” para el aprovechamiento 

de los recursos naturales, pero 

haciendolo de modo tai que pue

de interpretarse que en realidad 

lo que se otorga es la propiedad 

de los recursos.

nombre, esta referido al aprove

chamiento de los recursos natu

rales del ambito agrario, con lo 

cual no se estaria cumpliendo 

con la exigencia constitucional 

ya mencionada de dar una ley 

organica (no varias) para aprove- 

char los recursos naturales.

Adicionalmente, pese a que 

se refiere a algunos recursos 

naturales con algun detalle, no 

sehala las modalidades ni las 

condiciones a las cuales se suje- 

tara el aprovechamiento de los 

recursos naturales “del ambito 

agrario” por los particulares.

Finalmente, a la luz de una 

experiencia poco afortunada 

como fue la aprobacion en julio 

pasado de la Ley de Tierras, no 

solo es deseable sino recomen- 

dable la mas amplia discusion de 

una ley como estaQ

Hace diez anos se firma el primer comunicado 

conjunto de una serie de organizaciones de dere

chos humanos que venian trabajando en el pais 

desde hacia varies anos. Se trataba de poder tener 

una voz unica respecto a lo que en ese momento 

constituia la amenaza mas seria al derecho a la 

vida: la violencia politica de los grupos como Sende- 

ro Luminoso y el MRTA y la reaccion del Estado 

basada en la represion y la violacion sistematica de 

los derechos fundamentales. El objetivo de la Coor- 

dinadora era tener una voz publica de denuncia de 

las violaciones de la derechos humanos y de los 

erfmenes de los grupos terroristas; y la atencion y 

defensa de las victimas de la violencia en ese 

momento.

1985 el pais vivia una etapa muy dificil de 

violencia politica, en ese contexto ^que objeti- 

vos se propuso la Coordinadora y hacia quienes 

di rigid su trabajo?

Proyectos deben debatirse

Tratandose de leyes que es- 

tan referidas al aprovechamiento 

de los recursos naturales, defini- 

dos como patrimonio de la na

cion. se impone que todos tenga- 

mos conocimiento del contenido 

de los proyectos que quieren re

gular estetema. Masauncuando 

vemos que el tema del medio 

ambiente cobra cada vez mas 

importancia, si es que queremos 

preserver para nosotros mismos 

y para nuestros hijos dichos re

cursos.

Pedidos: Manuel Villavicencio 825 Lima 14 

Telf. 4224770- 4 224762

♦ *DE R E CH 0$" H UMANOS

Es una publicaclon que presentci la nueva Ley de 

Tierras, articulo por articulo, analizando su contenido 

en impacto para los distintos sectores del agro nacio- 

nal.

Los que hemos seguido su trayectoria conoce- 

mos que la Coordinadora ha desarrollado multiples 

iniciativas y que ha sido una instancia fundamental 

para defenderlos derechos humanos en estos anos, 

^de todas ellas que logros destacarias en particu

lar?

Bueno, varios. Yo creo que a nivel interno, en un 

pais con instituciones en crisis, no solamente del 

Estado sino tambien de la sociedad civil, el hecho de 

que se hayan ido incorporando a lo largo de estos 

diez anos numerosas organizaciones en una coor- 

dinacion permanente, estable y creciente es un 

indicador que nos llena de alegria. Hoy dia hay 53 

organizaciones que forman parte de la Coordinado

ra Nacional de Derechos Humanos (CNDDHH), la 

mayor parte de ellas de provincias, grupos locales, 

grupos de base que han ido diversificando sus 

tareas alrededor, no solamente de la defensa legal, 

sino -sobre todo en los ultimos anos- de la promo- 

cion, difusion, educacion en derechos humanos;

Aunandose a la celebration 

| por el X Aniversario de la 

Coordinadora National de 

Derechos Humanos 

ANDENES entrevisto a su 

actual Secretaria Ejecutiva, 

Susana Villaran.
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Una voz firme 

en la defensa de la vida 
■im

"La nueva Ley de Tierras" 
Andlisis y Coinentarios
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Campesinos Cristianos

I ^Anos de encuentros
creo que es un elemento muy importante en un pais 

donde las instituciones se deshacen.

En segundo lugar -tambien a nivel interno- creo 

que es muy importante el que se haya sabido 

procesar por consenso todas las decisiones y que 

esa voz publica de la Coordinadora sea una voz 

unanime de ese conjunto de organizaciones de 

derechos humanos.

Hacia fuera creo que la Coordinadora -respetan- 

do la particularidad de cada uno de los grupos que 

la componen- se ha convertido en un portavoz de las 

preocupaciones en materia de derechos humanos. 

Creo que seguimos siendo interlocutores validos 

sobre temas claves de derechos humanos en el pais 

y a nivel internacionai. Prueba de ello son los pre- 

mios internacionales que ha merecido la CNDDHH 

por su trabajo.

La Coordinadora ha iogrado que varias de sus 

campanas calen en la opinion publica y tengan 

resultados. La primera gran campana de la Coordi

nadora fue contra la desaparicion forzada de perso

nas en el Peru. Nuestra participacion en otras cam

pahas como contra la pena de muerteo contra la Ley 

de Amnistia dan cuenta de un estilo de accion de la 

Coordinadora que tambien es bien recibido por la 

ciudadania.

c Crees que se puede hablar de un avance en la 

conciencia sobre la importancia de los derechos 

humanos yen el reconocimiento de la necesidad de 

su defensa ? Que tareas quedarian por delante en 

el contexto actual en que la violencia ha disminuido 

de manera significativa?

Yo creo que en estas decadas y sobre todo en los 

ultimos ahos ha habido un crecimiento notorio en la 

conciencia individual sobre derechos y dignidad de 

los ciudadanos peruanos, y eso no es labor de la 

Coordinadora, es una labor mas grande de la socie- 

dad civil.

Pero el problema serio que atraviesa el ciudada- 

no peruano en este momenta no es el no tener

conciencia de su dignidad y sus derechos sino es el 

no poder hacer respetar esos derechos en institucio

nes que sean legit im as, confiables y que procesen la 

resolucion de los conflictos que se le presentan en su 

vida cotidiana. Esto es un tema que resulta clave y 

central para las organizaciones de derechos huma

nos de cara al future, como volcar nuestros esfuer- 

zos para que los ciudadanos puedan hacer valer sus 

derechos.

Acabamos de tener un Sexto Encuentro Nacional 

que ha coincidido con los diez ahos de la Coordina

dora donde hemos visto que el eje central de nues- 

tras preocupaciones estara constituido por un acer- 

camiento mucho mas decidido hacia la vida cotidia

na de los ciudadanos de este pais, para junto con 

ellos y muchisimas otras organizaciones, alimentan- 

do un movimiento social de derechos humanos que 

crezca mas alia de la Coordinadora, podamos avan- 

zar para que los ciudadanos tengan muchas mas 

posiblidades de hacer valer sus derechos y de exigir 

instituciones que realmente le sirvan para proteger- 

los.

Sin embargo, aunque no Io queramos reconocer 

todavia queda entre nosotros la herida, los rezagos 

de la violencia que se plantean en terminos de 

problemas sociales agudos que merecen nuestra 

atencion: los desplazados, los inocentes presos...

Finalmente^que pod rias decide a nuestros lecto- 

res muchos de los cuales estan involucrados en el 

trabajo en derechos humanos en distintas zonas del 

pals?

Bueno, a los lectores de ANDENES mandarles 

todo mi cariho porque yo Io leo siempre y ANDENES 

es un medio de comunicacion que vincula a muchi- 

sima gente en las zonas rurales campesinas de este 

pais y desde hace muchos ahos y ademas muy 

serio. Quiero decides que yo se que muchos de ellos 

trabajan activamente por la dignidad humana, por 

los derechos humanos en sus zonas y en sus orga

nizaciones y que Io sigan haciendo, que sigan crean- 

do organismos de derechos humanosQ

nos cristianos fue importante por 

tres razones. Una primera, la 

celebracion de los 30 ahos de la 

publicacion de la Enciclica 

GAUDIUM ET SEES (GOZO Y 

ESPERANZA), luego los 30 ahos 

de creacion que cumple la Comi-

Los informes e intercambios 

de experiencias

Una de las modalidades que 

se ha seguido en estos Encuen

tros, para la realizacion del diag- 

nostico previo al desarrollo de los 

temas,-ha sido los informes por 

regiones, que nos brindan la in

formation necesaria para tener 

una vision de los principles pro

blemas que tienen los campesi

nos en sus zonas.

En esta ocasion la 

constatacion que resulta es que 

a la base de todos los problemas 

coyunturalescomO: latierra, pro- 

duccion. comercializacion, pre- 

cios bajos, injusticia, discrimina- 

cion, violencia politica, se en- 

cuentra la pobreza, esta se man- 

tiene y se expresa con mayor 

fuerza en los sectores de la sierra 

y selva rural.

Este aho, para los campesi-

sion Episcopal de Accion Social 

(CEAS) y finalmente el evento 

numero XV de los Encuentros 

Nacionales de Campesinos Cris

tianos. La Gaudium Et Spes que 

es considerada como el docu

menta mas importante hecho por

esde el Primer Encuentro en 1980 han pasado mas de 15 ahos. Esta ocasion es 

propicia para revisar el significado que ha tenido la realizacion de eventos 

nacionales desde CEAS. Si nos pusieramos a ver el papel que estan 

desempehando los mas de mil campesinos cristianos que han asistido a los 

eventos, nos dariamos cuenta de la magnitud del trabajo realizado y del factor 

multiplicador que tiene esta tarea en la potenciacion de la Pastoral Rural en las 

Iglesias locales.
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Campesinos Cristianos

I ^Anos de encuentros
creo que es un elemento muy importante en un pais 

donde las instituciones se deshacen.

En segundo lugar -tambien a nivel interne- creo 

que es muy importante el que se haya sabido 

procesar por consenso todas las decisiones y que 

esa voz publica de la Coordinadora sea una voz 

unanime de ese conjunto de organizaciones de 

derechos humanos.

Hacia fuera creo que la Coordinadora -respetan- 

do la particularidad de cada uno de los grupos que 

la componen- se ha convertido en un portavoz de las 

preocupaciones en materia de derechos humanos. 

Creo que seguimos siendo interlocutores validos 

sobretemas claves de derechos humanos en el pais 

y a nivel internacionai. Prueba de ello son los pre- 

mios internacionales que ha merecido la CNDDHH 

por su trabajo.

La Coordinadora ha iogrado que varias de sus 

campahas calen en la opinion publica y tengan 

resultados. La primera gran campaha de la Coordi

nadora fue contra la desaparicion forzada de perso

nas en el Peru. Nuestra participacion en otras cam

pahas como contra la pena de muerteo contra la Ley 

de Amnistia dan cuenta de un estilo de accion de la 

Coordinadora que tambien es bien recibido por la 

ciudadania.

Crees que se puede hablar de un avance en la 

conciencia sobre la importancia de los derechos 

humanos yen el reconocimiento de la necesidad de 

su defensa ? i Que (areas quedarlan por delante en 

el contexto actual en que la violencia ha disminuido 

de manera significativa?

Yo creo que en estas decadas y sobre todo en los 

ultimos ahos ha habido un crecimiento notorio en la 

conciencia individual sobre derechos y dignidad de 

los ciudadanos peruanos, y eso no es labor de la 

Coordinadora, es una labor mas grande de la socie- 

dad civil.

Pero el problema serio que atraviesa el ciudada- 

no peruano en este momento no es el no tener

conciencia de su dignidad y sus derechos sino es el 

no poder hacer respetar esos derechos en institucio

nes que sean leg it im as, confiables y que procesen la 

resolucion de los conflictos que se le presentan en su 

vida cotidiana. Esto es un tema que resulta clave y 

central para las organizaciones de derechos huma

nos de cara al futuro, como volcar nuestros esfuer- 

zos para que los ciudadanos puedan hacer valer sus 

derechos.

Acabamos de tener un Sexto Encuentro Nacional 

que ha coincidido con los diez ahos de la Coordina

dora donde hemos visto que el eje central de nues- 

tras preocupaciones estara constituido por un acer- 

camiento mucho mas decidido hacia la vida cotidia

na de los ciudadanos de este pais, para junto con 

ellos y muchisimas otras organizaciones, alimentan- 

do un movimiento social de derechos humanos que 

crezca mas alia de la Coordinadora, podamos avan- 

zar para que los ciudadanos tengan muchas mas 

posiblidades de hacer valer sus derechos y de exigir 

instituciones que realmente le sirvan para proteger- 

los.

Sin embargo, aunque no Io queramos reconocer 

todavia queda entre nosotros la herida, los rezagos 

de la violencia que se plantean en terminos de 

problemas sociales agudos que merecen nuestra 

atencion: los desplazados, los inocentes presos...

Finalmente que pod rias decide a nuestros lecto- 

res muchos de los cuales estan involucrados en el 

trabajo en derechos humanos en distintas zonas del 

pais?

Bueno, a los lectores de ANDENES mandarles 

todo mi cariho porque yo Io leo siempre y ANDENES 

es un medio de comunicacion que vincula a muchi- 

sima gente en las zonas rurales campesinas de este 

pais y desde hace muchos ahos y ademas muy 

serio. Quiero decirles que yo se que muchos de ellos 

trabajan activamente por la dignidad humana, por 

los derechos humanos en sus zonas y en sus orga

nizaciones y que Io sigan haciendo, que sigan crean- 

do organismos de derechos humanosQ

sion Episcopal de Accion Social 

(CEAS) y finalmente el evento 

numero XV de los Encuentros 

Nacionales de Campesinos Cris

tianos. La Gaudium Et Spes que 

es considerada como el docu- 

mento mas importante hecho por

nos cristianos fue importante por 

tres razones. Una primera, la 

celebration de los 30 ahos de la 

publication de la Enciclica 

GAUDIUM ET SPES (GOZO Y 

ESPERANZA), luego los 30 ahos 

de creacion que cumple la Comi-

Los informes e intercambios 

de experiencias

Una de las modalidades que 

se ha seguido en estos Encuen

tros, para la realization del diag- 

nostico previo al desarrollo de los 

temas,-ha sido los informes por 

regiones, que nos brindan la in

formation necesaria para tener 

una vision de los principals pro

blemas que tienen los campesi

nos en sus zonas.

En esta ocasion la 

constatacion que resulta es que 

a la base de todos los problemas 

coyunturalescomO: latierra, pro- 

duccion. comercializacion, pre- 

cios bajos, injusticia, discrimina- 

cion, violencia politica, se en- 

cuentra la pobreza, esta se man- 

tiene y se expresa con mayor 

fuerza en los sectores de la sierra 

y selva rural.

Este aho, para los campesi-

7^ esde el Primer Encuentro en 1980 han pasado mas de 15 ahos. Esta ocasion es 

propicia para revisar el significado que ha tenido la realization de eventos 

nacionales desde CEAS. Si nos pusieramos a ver el papel que estan 

desempehando los mas de mil campesinos cristianos que han asistido a los 

eventos, nos darfamos cuenta de la magnitud del trabajo realizado y del factor 

multiplicador que tiene esta tarea en la potentiation de la Pastoral Rural en las 

Iglesias locales.

FT
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La responsabilidad 

de cumplir con el pueblo

La importante participacion de 

campesinos Cristianos como can- 

didatos en las elecciones munici

pales y la eleccion de varies de

Las perspectivas

Los proximos anos presentan 

un panorama bastante alenta-

dor, particularmente en el esfuer- 

zo de consolidar las coordinacio- 

nes regionales en el centra, nor- 

te-medio, norte y sur-andino; y la 

posibilidad de abrir nuevos espa- 

cios de articulation en la selva y 

costa sur del pais, para que el 

movimiento de campesinos Cris

tianos siga creciendo. Se ha per- 

cibido en este Encuentro una gran

preocupacion por los efectos que 

causara la nueva legislacion so- 

bre tierras y aguas en la sociedad 

rural y se ha reflexionado sobre el 

papel que debe desempenar la 

Iglesia en este delicado tema y el 

desafio que ello significa para 

todos.

ocupacion por crear nuevos ca

nales de representacion politica 

ante la ausencia, abandono o 

descredito de las agrupaciones 

tradicionales.

A continuacion presentamos 

de manera rqsumida algunos tes

timonies de los participantes:

los Obispos en este siglo en ma

teria social, trata con particular 

intensidad temas que preocupan 

mucho a los campesinos hoy en 

dia: la democracia, politica, eco- 

nomia, cultura, etc.

derechos), el surgimiento y con- 

solidacion de mecanismos de 

concertacion y representacion 

politica y la participacion perma- 

nente de los pobladores.

Alejandro Laos, presento la 

importancia de asumir la politica 

como un compromiso de todos 

como ciudadanos, que no debe 

limitarse solo a los procesos elec

torates, sino a una actitud perma- 

nente de participacion en la ges- 

tion municipal, con propuestas, 

colaboracion y control de las au- 

toridades.

Luego escuchamos el testi- 

monio de algunos lideres cristia-

DOMINGO CORONEL, can

didate Lista FIR (Frente de In- 

tegracion Regional) de 

Cutervo-Cajamarca.

Muchas veces los catequistas 

reflexionamos sobre los proble- 

mas de nuestra comunidad y las 

dificultades que tenemos por no 

contar con la ayuda de las auto- 

ridades locates.

Sentiamcs que como parte 

de nuestro compromiso social de- 

beriamos asumir tambien el reto

ESPECIAL 
tener una buena organizacion y 

nos sentimos descontentos por- 

que el Concejo no se preocupa 

por obras y mejoras distritales.

Al empezar la campana, vi- 

mos que la unica manera de po- 

der ser atendidos y estar cerca 

del municipio podia ser teniendo 

un regidor representante del pue

blo. Por ello aceptamos partici

par de una lista encabezada por 

un profesor que antes fue un 

buen alcalde, luego de discutirun 

plan que contemplaba solucio- 

nes diversas y obras para el pue

blo y las cooperativas.

A pesar de que nos rajamos, 

visitamos todas las cooperativas 

y veiamos una expectativa por 

nuestra lista, no logramos ganar- 

le al alcalde, que resulto reelegi- 

do por un estrecho margen.

Sin embargo esto no nos ha 

desanimado, y nos hemos hecho 

la promesa de asumir el cargo de 

regidor para buscar cumplir con 

las diversas propuestas que hici- 

mos, buscando mejoras para la 

poblacion.

grarsufuncionamiento, especial- 

mente que la municipalidad pro

vincial nos otorgue partidas para 

dar los servicios que tenemos 

encargados, pero tambien para 

gestionar obras y recursos que 

necesitamos.

Aparte de ser animador, ac- 

tualmente yo soy subcoordinador 

zonal y tengo como responsabi

lidad atender a seis comunida- 

des de mi zona. Desde un inicio 

yo he compartido mi responsabi

lidad pastoral con la dirigencia 

campesina. Empece siendo pre

sidents de mi comunidad y luego 

participe en las gestiones para 

elevarla a centra poblado.

Yo creo que al final me eligen 

porque sienten que en todos los 

casos he cumplido con las tareas 

que me encomendo la comuni

dad. Al asumir el cargo por eso no 

me siento ni tan 

orgulloso, ni tan 

malo, solo con la 

responsabilidad 

detener que cum

plir con mi pue

blo.
nos, que han participado acti- 

vamente en estas elecciones. 

De ellos recogemos una con

viction comun por asumir este 

reto en la busqueda de servir a 

sus pueblos, extendiendo el com

promiso social que han tenido en 

estos ahos. Por otro lado el afan 

de utilizar honestamente los re

cursos municipales para solucio- 

nar los problemas mas sentidos 

de los campesinos y en coordina

tion con ellos. Finalmente la pre-

humanos. Tambien que asuma- 

mos la responsabilidad de bus

car un afianzamiento de la cultu

ra democratica (de tolerancia, 

ellos como flamantes autorida- - dialogo y defensa irrestricta de 

des locates, ha suscitado en es

tos meses un importante espacio 

de reflexion sobre el compromiso 

politico de los laicos, que tam

bien fue motivo de trabajo en el 

Encuentro.

Willy Benavente, inicio esta 

reflexion sustentando la impor

tancia de que los laicos asuma- 

mos el reto politico entendiendo- 

lo como parte de nuestro com

promiso por buscar el bien co

mun y ser actores en la solucion 

de los problemas del pueblo. 

Resalto la importancia de ser tes- 

timonio de honestidad y confian- 

za, defensores de los valores

cuerpo de 

regidores, co- „
, Domingo Coronel

rrespondien- 

dome el honor de ocupar este 

cargo.

Como toda institucion nueva 

tenemos grandes tareas para lo-

JACINTOHUANCA, Alcalde 

poblado menor de 

Lauramarca, Ocongate, Cuzco

Luego de muchas gestiones, 

nuestra comunidad campesina 

logro ser elevada a la categoria 

de centra poblado menor. Por 

ello es que paralelamente a este 

p r o c e s o 

« electoral he- 

’ mos elegido 

| a nuestro Al

calde y su

■*W’

EFRAIN 

GUTIERREZ, 

regidor distrital 

electo de 

Chincha Baja, 

lea

Chincha Baja 

es un distrito ru

ral costeno muy antiguo que agru- 

pa a diez pueblos, Santa Rosa es 

uno de ellos. Se caracteriza por 

ser muy poblado, a la vez de
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de cumplir con el pueblo
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campesinos Cristianos como can- 

didatos en las elecciones munici

pales y la eleccion de varies de

Las perspectivas

Los proximos anos presentan 

un panorama bastante alenta-

dor, particularmente en el esfuer- 

zo de consolidar las coordinacio- 

nes regionales en el centra, nor- 

te-medio, norte y sur-andino; y la 

posibilidad de abrir nuevos espa- 

cios de articulation en la selva y 

costa sur del pais, para que el 

movimiento de campesinos Cris

tianos siga creciendo. Se ha per- 

cibido en este Encuentro una gran

preocupacion por los efectos que 

causara la nueva legislacion so- 

bre tierras y aguas en la sociedad 

rural y se ha reflexionado sobre el 

papel que debe desempenar la 

Iglesia en este delicado tema y el 

desafio que ello significa para 

todos.

ocupacion por crear nuevos ca

nales de representacion politica 

ante la ausencia, abandono o 

descredito de las agrupaciones 

tradicionales.

A continuacion presentamos 

de manera rqsumida algunos tes

timonies de los participantes:
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tener una buena organizacion y 

nos sentimos descontentos por- 

que el Concejo no se preocupa 

por obras y mejoras distritales.

Al empezar la campana, vi- 

mos que la unica manera de po- 

der ser atendidos y estar cerca 

del municipio podia ser teniendo 

un regidor representante del pue

blo. Por ello aceptamos partici

par de una lista encabezada por 

un profesor que antes fue un 

buen alcalde, luego de discutir un 

plan que contemplaba solucio- 

nes diversas y obras para el pue

blo y las cooperativas.

A pesar de que nos rajamos, 

visitamos todas las cooperativas 

y veiamos una expectativa por 

nuestra lista, no logramos ganar- 

le al alcalde, que resulto reelegi- 

do por un estrecho margen.

Sin embargo esto no nos ha 

desanimado, y nos hemos hecho 

la promesa de asumir el cargo de 

regidor para buscar cumplir con 

las diversas propuestas que hici- 

mos, buscando mejoras para la 

poblacion.

los Obispos en este siglo en ma

teria social, trata con particular 

intensidad temas que preocupan 

mucho a los campesinos hoy en 

dia: la democracia, politica, eco- 

nomia, cultura, etc.

derechos), el surgimiento y con- 

solidacion de mecanismos de 

concertacion y representacion 

politica y la participacion perma- 

nente de los pobladores.

Alejandro Laos, presento la 

importancia de asumir la politica 

como un compromiso de todos 

como ciudadanos, que no debe 

limitarse solo a los procesos elec

torates, sino a una actitud perma- 

nente de participacion en la ges- 

tion municipal, con propuestas, 

colaboracion y control de las au- 

toridades.

Luego escuchamos el testi- 

monio de algunos lideres cristia-

DOMINGO CORONEL, can

didate Lista FIR (Frente de In- 

tegracion Regional) de 

Cutervo-Cajamarca.

Muchas veces los catequistas 

reflexionamos sobre los proble- 

mas de nuestra comunidad y las 

dificultades que tenemos por no 

contar con la ayuda de las auto- 

ridades locates.

Sentiamcs que como parte 

de nuestro compromiso social de- 

beriamos asumir tambien el reto
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grarsufuncionamiento, especial- 

mente que la municipalidad pro

vincial nos otorgue partidas para 

dar los servicios que tenemos 

encargados, pero tambien para 

gestionar obras y recursos que 

necesitamos.

Aparte de ser animador, ac- 

tualmente yo soy subcoordinador 

zonal y tengo como responsabi

lidad atender a seis comunida- 

des de mi zona. Desde un micio 

yo he compartido mi responsabi

lidad pastoral con la dirigencia 

campesina. Empece siendo pre- 

sidente de mi comunidad y luego 

participe en las gestiones para 

elevarla a centra poblado.

Yo creo que al final me eligen 

porque sienten que en todos los 

casos he cumplido con las tareas 

que me encomendo la comuni

dad. Al asumir el cargo por eso no 

me siento ni tan 

orgulloso, ni tan 

malo, solo con la 

responsabilidad 

detener que cum

plir con mi pue

blo.
nos, que han participado acti- 
vamente en estas elecciones. j 

De ellos recogemos una con- I 

viccion comun por asumir este 

reto en la busqueda de servir a 

sus pueblos, extendiendo el com

promiso social que han tenido en 

estos ahos. Por otro lado el afan 

de utilizar honestamente los re

cursos municipales para solucio- 

nar los problemas mas sentidos 

de los campesinos y en coordina

tion con ellos. Finalmente la pre-

humanos. Tambien que asuma- 

mos la responsabilidad de bus

car un afianzamiento de la cultu

ra democratica (de tolerancia, 

ellos como flamantes autorida- - dialogo y defensa irrestricta de 

des locates, ha suscitado en es

tos meses un importante espacio 

de reflexion sobre el compromiso 

politico de los laicos, que tam

bien fue motive de trabajo en el 

Encuentro.

Willy Benavente, inicio esta 

reflexion sustentando la impor

tancia de que los laicos asuma- 

mos el reto politico entendiendo- 

lo como parte de nuestro com

promiso por buscar el bien co

mun y ser actores en la solucion 

de los problemas del pueblo. 

Resalto la importancia de ser tes- 

timonio de honestidad y confian- 

za, defensores de los valores

EFRAIN 

GUTIERREZ, 

regidor distrital 

electo de 

Chincha Baja, 

lea

Chincha Baja 

es un distrito ru

ral costeno muy antiguo que agru- 

pa a diez pueblos, Santa Rosa es 

uno de ellos. Se caracteriza por 

ser muy poblado, a la vez de

JACINTO HUANCA, Alcalde 

poblado menor de 

Lauramarca, Ocongate, Cuzco

Luego de muchas gestiones, 

nuestra comunidad campesina 

logro ser elevada a la categoria 

de centra poblado menor. Por 

ello es que paralelamente a este 

p r o c e s o 

I electoral he

mos elegido 

a nuestro Al

calde y su

cuerpo de

regidores, co-
, Domingo Coronel

rrespondien-

dome el honor de ocupar este

cargo.

Como toda institucion nueva

tenemos grandes tareas para lo-
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Gobierno municipal 

Tarea de todosde ser autoridades.

Entonces decidimos apoyar a 

una lista encabezada por un in- 

geniero que trabaja en el apoyo 

social al campesinado a traves 

de Caritas y que contaba con 

regidores catequistas y dirigen- 

tes ronderos. Quedamos en ter- 

cer lugar.

Nuestra participacion tiene 

mucho que ver con la descon- 

fianza que tenemos de los candi

dates que mayormente son de la 

ciudad y representan a los parti- 

dos tradicionales (de AP es el 

actual alcalde) y que siempre eli- 

gen personas de bajo nivel y con 

intereses muy particulares.

Tambien queriamos un cam

bio para que los fondos munici

pales se inviertan mejor y lleguen 

a las comunidades; y que haya 

participacion de la comunidad. 

Finalmente porque queriamos 

una gestion honesta y buena y la 

gente honesta es poca.

Entonces decidimos participar 

en las elecciones municipales 

para lograr un representante au- 

tentico de natives y riberehos.

En el camino encontramos 

varias dificultades: limitaciones 

para contrarrestar el poder eco- 

nomico de los otros candidates, 

problemas con la cedula de su- 

fragio y el numero (47), manio- 

bras del alcalde para su reelec- 

cion (usando fondos municipales 

para hacer regalos y obritas, em- 

padronando nuevos electores).

A pesar de todo logramos que- 

dar en segundo lugar y muy cer- 

ca al exalcalde quefue reelegido.

Sin embargo pensamos que 

ha sido una buena experiencia y 

que debemos seguir adelante, 

apoyando a nuestros regidores 

electos y continuando en la bus- 

queda de alternativas a nuestros 

problemas.

Pensamos que debiamos asu- 

mir el reto de ser autoridades si 

queriamos garantizar soluciones 

para los campesinos y es asi que 

lanzamos una lista de campesi

nos con un catequista a la cabe- 

za que finalmente gano limpia- 

mente las eleccionesQ

debemos participar en la busque- 

da de soluciones.

Cuando hablamos de desarro- 

llo local, queremos decir que una 

manera de construirlo es desde Io 

local, desde nuestro ambito geo- 

grafico inmediato: el distrito o la 

microcuenca. Es tambien identifi- 

car los problemas y potencialida- 

des (autodiagnostico participative) 

en los diferentes aspectos rela- 

cionados a nuestro entorno: la 

salud, educacion, vivienda, em- 

pleo, produccion, energia, medio 

ambiente, etc. Por ello la necesi- 

dad que sea un proceso en el que 

participen el mayor numero de 

personas, organizaciones e 

institucionaes (publicas y priva- 

das) en espacios de dialogo y 

concertacion a potenciarse o 

crearse para este fin (Mesas de 

Trabajo, Comites de Gestion, Co

mites de Desarrollo, Asambleas 

Distritales, etc.).

Vimos que esta es una tarea

que debe ser asumida por los 

gobiernos municipales con una 

actitud dialogante y concertadora 

que tenga como meta lograr “pla

nes de desarrollo” distritales, ac- 

tividad que fue resumida en la 

siguiente frase:

“Necesitamos una Gestion 

Municipal Democratica y Dinami- 

ca que asuma con TODOS las 

tareas por el Desarrollo”

ROGER RODRIGUEZ, can

didate a Alcalde distrital de 

Mazan, Iquitos.

En nuestro distrito solo Mazan 

pueblo cuenta con algunos servi- 

cios basicos, mientras la mayo- 

ria de pobladores riberenos ca- 

rece de ellos y enfrenta proble

mas de salud, alimentacion, 

agropecuarios, de agua potable 

y luz, de transporte. A pesar de 

esto la municipalidad ha dejado 

abandonados a la mayoria de 

pobladores. Frente a esta situa- 

cion nos juntamos animadores,

“Testimonio de servicio”

Como laicos sentimos la ne- 

cesidad de ser los animadores y 

comunicadores de nuevos esti- 

los de hacer politica responsa- 

blemente frente a las tareas por 

el progreso de nuestros pueblos, 

contribuir en el reforzamiento de 

las organizaciones entendido 

como ganar mayor capacidad de 

propuesta y gestion, asumir nue- 

vas responsabilidades y cargos 

de manera consciente, y final

mente seguir siendo “testimonio” 

de servicio al hombre por el bien 

comun.

A pesar de Io dificil que es 

este proceso. ya estamos acos- 

tumbrados y preparados para 

construir sobre Io que resiste y 

avanza. Finalmente, estas pe- 

quehas semillas para futures 

cambios nos exigen cada vez 

mas “pensar globalmente y ac- 

tuar localmente”. He alii un me- 

rito de este tipo de espacios que 

CEAS ha sabido mantener y 

ampliar incluso a niveles regiona

les en estos anosQ
Luis Vargas Casas

CEAS

E

Durante todo un dia se traba

jo en el Encuentro el tema del 

desarrollo, definiendolo como 

la posibilidad de ser mas. Su 

objetivoes portantola perso

na Humana, y no solo “tener 

mas". No se trata solamente de 

crear mas riqueza o aumentar la 

productividad. Esta asociado 

tambien a la posibilidad de am

pliar nuestras capacidades y 

desplegar nuestras potenciali- 

dades. Esta asociado, en el sen- 

tido mas amplio, a la mejora de 

la calidad de vida, al progreso, al 

bienestar, etc.

A Io largo de la reflexion se 

senate que, en la tarea del desa

rrollo, tiene que participar el ma

yor numero de personas si que

remos que sus frutos ileguen a 

todos, incluso a los que siempre 

hemos estado excluidos. So- 

mos nosotros los que conoce- 

mos los problemas que vivimos 

y sus causas, por ello tambien

promotores 

de salud, di- 

rigentes 

campesi

nos y de 

grupos de 

m ujeres 

para con- 

versar y 

pensar 

como participar en el municipio 

para hacerlo un espacio que ayu- 

de al trabajo social que realiza- 

mos, contando tambien con la 

asesoria de amigos profesiona- 

les e instituciones.

CEFERINO ACEVEDO, 

regidor electo. Distrito de 

Sanagoran, La Libertad

Sanagoran es un tipico distrito 

serrano abandonado del norte 

andino. Ademas de sus proble

mas comunes de falta de servi- 

cios, el aho pasado hemos sufri- 

do mas con la caida de un huaico 

que destruyo medio pueblo. Por 

otro lado todavia tenemos la pre- 

sencia de grupos subversives que 

meten miedo a los campesinos.

En nuestras reuniones y ho- 

gares los catequistas hemos re- 

flexionado sobre la mala conduc- 

cion de la municipalidad por las 

actuates autoridades, que han 

malgastado el dinero y no se 

preocupan por las necesidades 

de los campesinos, a pesar de 

ser el alcalde un poblador de! 

campo. J ■
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Tarea de todos

Entonces decidimos participar 

en las elecciones municipales 

para lograr un representante au- 
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En el camino encontramos 

varias dificultades: limitaciones 

para contrarrestar el poder eco- 

nomico de los otros candidates, 

problemas con la cedula de su- 

fragio y el numero (47), manio- 

bras del alcalde para su reelec- 

cion (usando fondos municipales 

para hacer regalos y obritas, em- 

padronando nuevos electores).

A pesar de todo logramos que- 

dar en segundo lugar y muy cer- 

ca al exalcalde que fue reelegido.

Sin embargo pensamos que 

ha sido una buena experiencia y 

que debemos seguir adelante, 

apoyando a nuestros regidores 

electos y continuando en la bus- 

queda de alternativas a nuestros 

problemas.

Pensamos que debiamos asu- 

mir el reto de ser autoridades si 

queriamos garantizar soluciones 

para los campesinos y es as! que 

lanzamos una lista de campesi

nos con un catequista a la cabe- 

za que finalmente gano limpia- 

mente las eleccionesQ

Durante todo un d f a se traba- 

jo en el Encuentro el tema del 

desarrollo, definiendolo como 

la posibilidad de ser mas. Su 

objetivoes portantola perso

na Humana, y no solo “tener 

mas”. No se trata solamente de 

crear mas riqueza o aumentar la 

productividad. Esta asociado 

tambien a la posibilidad de am

pliar nuestras capacidades y 

desplegar nuestras potenciali- 

dades. Esta asociado, en el sen- 

tido mas amplio, a la mejora de 

la calidad de vida, al progreso, al 

bienestar, etc.

A Io largo de la reflexion se 

senate que, en la tarea del desa

rrollo, tiene que participar el ma

yor numero de personas si que- 

remos que sus frutos ileguen a 

todos, incluso a los que siempre 

hemos estado excluldos. So- 

mos nosotros los que conoce- 

mos los problemas que vivimos 

y sus causas, por ello tambien

debemos participar en la busque- 

da de soluciones.

Cuando hablamos de desarro

llo local, queremos decir que una 

manera de construirlo es desde Io 

local, desde nuestro ambito geo- 

grafico inmediato: el distrito o la 

microcuenca. Es tambien identifi- 

car los problemas y potencialida- 

des (autodiagnostico participative) 

en los diferentes aspectos rela- 

cionados a nuestro entorno: la 

salud, educacten, vivienda, em- 

pleo, produccten, energla, medio 

ambiente, etc. Por ello la necesi- 

dad que sea un proceso en el que 

participen el mayor numero de 

personas, organizaciones e 

institucionaes (publicas y priva- 

das) en espacios de dialogo y 

concertacion a potenciarse o 

crearse para este fin (Mesas de 

Trabajo, Comites de Gestion, Co

mites de Desarrollo, Asambleas 

Distritales, etc.).

Vimos que esta es una tarea

de ser autoridades.

Entonces decidimos apoyar a 

una lista encabezada por un in- 

geniero que trabaja en el apoyo 

social al campesinado a traves 

de Caritas y que contaba con 

regidores catequistas y dirigen- 

tes ronderos. Quedamos en ter- 

cer lugar.

Nuestra participacten tiene 

mucho que ver con la descon- 

fianza que tenemos de los candi

dates que mayormente son de la 

ciudad y representan a los parti- 

dos tradicionales (de AP es el 

actual alcalde) y que siempre eli- 

gen personas de bajo nivel y con 

intereses muy particulares.

Tambien queriamos un cam

bio para que los fondos munici

pales se inviertan mejor y Ileguen 

a las comunidades; y que haya 

participacten de la comunidad. 

Finalmente porque queriamos 

una gestion honesta y buena y la 

gente honesta es poca.

que debe ser asumida por los 

gobiernos municipales con una 

actitud dialogante y concertadora 

que tenga como meta lograr “pla

nes de desarrollo” distritales, ac- 

tividad que fue resumida en la 

siguiente frase:

“Necesitamos una Gestion 

Municipal Democratica y Dinami- 

ca que asuma con TODOS las 

tareas por el Desarrollo”

ROGER RODRIGUEZ, can

didate a Alcalde distrital de 

Mazan, Iquitos.

En nuestro distrito solo Mazan 

pueblo cuenta con algunos servi- 

cios basicos, mientras la mayo- 

ria de pobladores riberenos ca- 

rece de ellos y enfrenta proble

mas de salud, alimentacion, 

agropecuarios, de agua potable 

y luz, de transporte. A pesar de 

esto la municipalidad ha dejado 

abandonados a la mayoria de 

pobladores. Frente a esta situa- 

cten nos juntamos animadores,

“Testimonio de servicio”

Como laicos sentimos la ne- 

cesidad de ser los animadores y 

comunicadores de nuevos esti- 

los de hacer politica responsa- 

blemente frente a las tareas por 

el progreso de nuestros pueblos, 

contribuir en el reforzamiento de 

las organizaciones entendido 

como ganar mayor capacidad de 

propuesta y gestion, asumir nue- 

vas responsabilidades y cargos 

de manera consciente, y final

mente seguir siendo “testimonio” 

de servicio al hombre por el bien 

comun.

A pesar de Io dificil que es 

este proceso. ya estamos acos- 

tumbrados y preparados para 

construir sobre Io que resiste y 

avanza. Finalmente, estas pe- 

quehas semillas para futures 

cambios nos exigen cada vez 

mas “pensar globalmente y ac- 

tuar localmente”. He alii un me- 

rito de este tipo de espacios que 

CEAS ha sabido mantener y 

ampliar incluso a niveles regiona

les en estos anosQ
Luis Vargas Casas

CEAS

ESPECIAL
promotores 

de salud, di- 

rigentes 

campesi

nos y de 

grupos de 

m ujeres 

para con- 

versar y 

pensar 

como participar en el municipio 

para hacerlo un espacio que ayu- 

de al trabajo social que realiza- 

mos, contando tambien con la 

asesoria de amigos profesiona- 

les e instituciones.

CEFERINO ACEVEDO, 

regidor electo. Distrito de 

Sanagoran, La Libertad

Sanagoran es un tipico distrito 

serrano abandonado del norte 

andino. Ademas de sus proble

mas comunes de falta de servi- 

cios, el aho pasado hemos sufri- 

do mas con la caida de un huaico 

que destruyo medio pueblo. Por 

otro lado todavia tenemos la pre- 

sencia de grupos subversives que 

meten miedo a los campesinos.

En nuestras reuniones y ho- 

gares los catequistas hemos re- 

flexionado sobre la mala conduc- 

cten de la municipalidad por las 

actuates autoridades, que han 

malgastado el dinero y no se 

preocupan por las necesidades 

de los campesinos, a pesar de 

ser el alcalde un poblador del 

campo.

ESPECIAL

EB

■
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adelante su mensaje y para que 

se haga realidad el sueno de 

nuestros asesores, quienes vie- 

nen luchando infatigablemente 

contra la injusticia que se vive dia 

a dia en nuestra sociedad...”.
Tornado de Boletin Camatahuara 

No. 118.

Con el fin de fortalecer la participacion de las mujeres en el desarrollo 

de sus paises, el Fondo de Desarrollo de las Naciones Unidas para la 

Mujer (Unifem) y la Red de Educacion Popular entre Mujeres (REPEM) 

estan convocando al II Concurso andino de mujeres en microempresas 

rurales de alimentos.

Este Concurso tiene una primera fase que es a nivel de cada uno de 

los paises andinos, Peru, Bolivia, Colombia, Ecuador y Venezuela, cuyos 

ganadores pasan a competir por el premio regional. El premio para la fase 

nacional es de cinco mil dblares y el premio regional es de diez mil. El 

monte ganado debera reinvertirse en la actividad productiva para su 

fortalecimiento.

Segundo Concurso Andino:

Mujeres en microempresas

Los nines festejaron este dla 

de union y amistad con danzas, 

cuentos dramatizados, cantos, 

fonomimicas y poesias. Cada 

club presente un numero.

Ademas se realizaron otras 

actividades como dinamicas y 

juegos. Tambien los participan-

Sicuani. En la reunion participa- 

ron cerca de 500 delegados de 

los clubes de ninos de las parro- 

quias de Yauri, Yanaoca, 

Checacupe y Sicuani.

tes elaboraron un periodico mural 

donde recordaron los diferentes 

momentosdelencuentro. Duran

te los proximos meses cada club 

tendra la oportunidad de tener 

este periodico mural en una de 

sus reuniones. Asi, los ninos po- 

dran reflexionar y expresar sus 

sentimientos sobre los momen- 

tos buenos del encuentro y tam

bien contar de ello a los demas 

ninos que no pudieron participar 

ese dia.

Templo Matriz; luego se llevo a 

cabo una marcha por las calles 

principales de la ciudad. En un 

momento del recorrido algunas 

personas presentaron su testi- 

monio sobre cuatro temas funda

mentales: detenidos injustamen- 

te, violencia en el hogar, la Ley de 

amnistia y democracia. Asi, la 

Sra. Gloria Cosme de Vente ha- 

blo de la amarga experiencia que 

le ha tocado vivir con la injusta 

detencion de su hijo, a quien se le 

acusa de un crimen que no ha 

cometido. Ella pidio que en nom- 

bre de Dios busquen la verdad y 

que se haga justicia.

La marcha termino en el Ovalo 

“Fermin del Castillo” donde se 

abono y rego “El arbol de la paz”.

Sicuani

Encuentro infantil
EL 21 de octubre se realize el 

III Encuentro de ninos en la Pla- 

zoleta de Pampacucho en

Nasca

Jornada por la Paz
Como todos los anos, se rea

lize en Nasca la VII Jornada por 

la paz. Organizadas por las pa- 

rroquias de Nasca, Vista Alegre y 

El Ingenio, este tipo de 

movilizaciones constituyen una 

forma de mantenerse firmes y 

unidos en el compromiso de re- 

afirmar su vocacion democratica 

y pacifista.

En la jornada, que tuvo lugar el 

dia 29 de octubre, se hicieron 

presentes las diversas institucio- 

nes, colegios, escueias y gre- 

mios, grupos parroquiales, clu

bes, autoridades y pueblo en 

general. El dia se inicio con la 

celebration de una misa en el

I
I

♦"NO'frci’AY'LOCA’L'H.........

Masiva asistencia a la misa realizada durante la Jornada por la Paz en 

Nasca.

Nauta

Promotores y animadores 
graduados

Despues de tres ahos de in- 

tensa capacitacibn en CENCCA 

se gradub un grupo de 

animadores cristianos y promo

tores de salud y agropecuarios. 

Ahora ellos trabajaran por el de

sarrollo y bienestar de sus fami- 

lias y comunidades.

Denis Taminchi, en una carta 

que nos envia da su testimonio 

sobre su experiencia: “todo Io 

que aprendi sera para mi y mi 

pueblo y asi pues ser un buen 

lider de nuestra propia comuni- 

dad y ver el desarrollo de nuestro 

pueblo. El Centro de capacita

cibn donde yo me forme es como 

un tanque de agua donde nos 

encontramos de las diferentes 

comunidades y diferentes pro- 

gramas: promoter de agro-pe- 

cuaria, salud, animadores y mu

jeres promotoras de familia; to- 

dos unidos formamos el tanque 

de agua y cuando se abren las 

Haves todos nos desperdiga-mos, 

cada uno a nuestra comunidad 

para transmitir el conocimiento.”

En la ceremonia de gradua- 

cibn Edison Torres hablb a nom- 

bre de la promocibn senalando 

que “como campesinos y campe- 

sinas que somos estamos en 

condiciones de dirigir nuestras 

organizaciones en nuestras co

munidades”. Pidib tambien que 

“Dios nos de fuerzas para llevar

Quienes pueden participar

Podran participar micro-empresas desarrolladas por mujeres rurales 

que producen, procesan y/o comercializan semillas. hortalizas, frutas, 

legumbres, granos o quetrabajan en apicultura. piscicultura, pesca, agrosilvicultura y ganaderia mayor 

y menor.

Es indispensable que la microempresa tenga un minimo de dos ahos de funcionamiento.

Los grupos de mujeres que deseen participar deben dirigirse al Centro Flora Tristan para solititar la 

Guia para la descripcibn de la microempresa. La direccibn es Parque Hernan Velarde No. 42, Santa 

Beatriz, Lima 1. Telefonos 433-2765, 433-1457, Fax 433-9060.

La fecha limite para presentar las experiencias es el primero de marzo de 1996.

■ 1
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adelante su mensaje y para que 

se haga realidad el sueno de 

nuestros asesores, quienes vie- 

nen luchando infatigablemente 

contra la injusticia que se vive dia 

a dia en nuestra sociedad...”.
Tornado de Boletin Camatahuara 

No. 118.

Con el fin de fortalecer la participacion de las mujeres en el desarrollo 

de sus pafses, el Fondo de Desarrollo de las Naciones Unidas para la 

Mujer (Unifern) y la Red de Educacioo Popular entre Mujeres (REPEM) 

estan convocando al II Concurso afidinode mujeres en microempresas 

ruraies de alimentos.

Este Concurso tiene una primera fase que es a nivel de cadauno de 

ios paises andinos, Peru, Bolivia. Colombia, Ecuador y Venezuela, cuyos 

gapadores pasan a competir por el premio regional. El premio parala fase 

nacional es de cinco mil dolares y el premio regional es de diez mil. El 

mgnto ganado debera reinyertirse en la actividad productiva para su 

fortaiecirniento.

Segundo Concurso Andino:

Mujeres en microempresas

Los nines festejaron este dia 

de union y amistad con danzas, 

cuentos dramatizados, cantos, 

fonomimicas y poesias. Cada 

club presento un numero.

Ademas se realizaron otras 

actividades como dinamicas y 

juegos. Tambien Ios participan-

Sicuani. En la reunion participa- 

ron cerca de 500 delegados de 

Ios clubes de ninos de las parro- 

quias de Yauri, Yanaoca, 

Checacupe y Sicuani.

Templo Matriz; luego se llevo a 

cabo una marcha por las calles 

principales de la ciudad. En un 

momento del recorrido algunas 

personas presentaron su testi- 

monio sobre cuatro temas funda

mentales: detenidos injustamen- 

te, violencia en el hogar, la Ley de 

amnistia y democracia. Asi, la 

Sra. Gloria Cosme de Vente Lia

ble de la amarga experiencia que 

le ha tocado vivir con la injusta 

detencion de su hijo, a quien se le 

acusa de un crimen que no ha 

cometido. Ella pidio que en nom- 

bre de Dios busquen la verdad y 

que se haga justicia.

La marcha termino en el Ovalo 

“Fermin del Castillo” donde se 

abono y rego “El arbol de la paz”.

Sicuani

Encuentro infantil
EL 21 deoctubre se realize el 

III Encuentro de nihos en la Pla- 

zoleta de Pampacucho en

tes elaboraron un periodico mural 

donde recordaron Ios diferentes 

momentos del encuentro. Duran

te Ios proximos meses cada club 

tendra la oportunidad de tener 

este periodico mural en una de 

sus reuniones. Asi, Ios ninos po- 

dran reflexionar y expresar sus 

sentimientos sobre Ios momen

tos buenos del encuentro y tam

bien contar de ello a Ios demas 

ninos que no pudieron participar 

ese dia.

Nasca
Jornada por la Paz
Como todos Ios anos, se rea

lize en Nasca la VII Jornada por 

la paz. Organizadas por las pa- 

rroquias de Nasca, Vista Alegre y 

El Ingenio, este tipo de 

movilizaciones constituyen una 

forma de mantenerse firmes y 

unidos en el compromiso de re- 

afirmar su vocacion democratica 

y pacifista.

En la jornada, quetuvolugarel 

dia 29 de octubre, se hicieron 

presentes las diversas institucio- 

nes, colegios, escueias y gre- 

mios, grupos parroquiales, clu

bes, autoridades y pueblo en 

general. El dia se inicio con la 

celebration de una misa en el

I
■
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Nauta

Promotores y animadores 
graduados

Despues de tres ahos de in- 

tensa capacitacion en CENCCA 

se graduo un grupo de 

animadores cristianos y promo

tores de salud y agropecuarios. 

Ahora ellos trabajaran por el de

sarrollo y bienestar de sus fami- 

lias y comunidades.

Denis Taminchi, en una carta 

que nos envia da su testimonio 

sobre su experiencia: “todo Io 

que aprendi sera para mi y mi 

pueblo y asi pues ser un buen 

lider de nuestra propia comuni- 

dad y ver el desarrollo de nuestro 

pueblo. El Centro de capacita- 

cibn donde yo me forme es como 

un tanque de agua donde nos 

encontramos de las diferentes 

comunidades y diferentes pro- 

gramas: promotor de agro-pe- 

cuaria, salud, animadores y mu

jeres promotoras de familia; to- 

dos unidos formamos el tanque 

de agua y cuando se abren las 

Haves todos nos desperdiga-mos, 

cada uno a nuestra comunidad 

para transmitir el conocimiento.”

En la ceremonia de gradua- 

cion Edison Torres hablo a nom- 

bre de la promocion sehalando 

que “como campesinos y campe- 

sinas que somos estamos en 

condiciones de dirigir nuestras 

organizaciones en nuestras co

munidades”. Pidio tambien que 

“Dios nos de fuerzas para llevar

Quienes pueden participar

Podran participar micro-empresas desarrolladas por mujeres ruraies 

que producen, procesan y/o comercializan semillas, hortalizas, frutas, 

legumbres, granos o quetrabajan en apicultura. piscicultura, pesca, agrosilvicultura y ganaderia mayor 

ymenor.

Es indispensable que la microempresa tenga un minimo de dos anos de funcionamiento.

Los grupos de mujeres que deseen participar deben dirigirse al Centro Flora Tristan para solicitar la 

Guia para la descripcion de la microempresa. La direccion es Parque Hernan Velarde No. 42, Santa 

Beatriz, Lima 1. Telefonos 433-2765, 433-1457, Fax 433-9060.

La fecha limite para presentar las experiencias es el primero de marzo de 1996.

Masiva asistencia a la misa realizada durante la Jornada por la Paz en 

Nasca.
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En la Selva:

Ninos promotores

de salud

desde el campo (agropecuarios).

22/ANDENES

Desde el ano 1983, un grupo 

de misioneros seglares perua- 

nos, compartimos la vida con los 

Chayahuita, uno de los 7 grupos 

natives que pueblan el Vicariato 

Apostolico de Yurimaguas.

A los tres anos de estar ahi,

El desafio del empleo

El enfriamiento de la econo- 

mla ha hecho que el empleo no 

aumente. Es por el Io que, tanto el 

proximo ano como los siguien- 

tes, uno de los mas graves pro- 

blemas que el gobierno tendra 

que enfrentar es el empleo. Te- 

nemos un crecimiento economi- 

co, pero sin generacion de em

pleo adecuado.

Los sectores que prioriza el 

actual modelo economico son 

basicamente tres: mineria, pes- 

ca y agro-industria; todos secto

res para la exportacion, sobre la 

base de ventajas naturales. Lue- 

go, el mercado interne se halla 

muy descuidado, por Io cual no 

hay el menor interes en elevar los 

salaries de los trabajadores o pro

mover el empleo estable y bien 

remunerado.

Lasmayores pos— 

generar empleo, det 

to multiplicador, las 

sector industria 

agropecuario. Pore— 

proximos anos en 

priorizados estos s 

gobierno actual, y 

ven nuevas ni grar— 

nes, los problems— 

seguiran siendo gr—

La deuda externr^™ 

Brady

El Plan Brady 

que el Peru firma 

dores privados qu^— 

larga negociacio— 

como les pagarer^— 

quelesdebemos. 

cia supone aun^-----

mensual de la 

Implica por tanto------

diato, por Io cual 

para otros gasto:

hicimos un recorrido por todas 

las comunidades chayahuita del 

Rio Paranapura, afluente del 

Huallaga en su margen izquier- 

da, con el fin de conocerlas y 

tener algunos datos en vistas a 

un diagnostico.

Desde esos anos, ha llovido 

mucho y las comunidades han 

ido llevando adelante sus traba- 

jos, sus anhelos. Junto a ellos 

hemos caminado nosotros, apo- 

yando en algunas escuelas, brin- 

dando asesoria en problemas de 

tierras, promoviendo con ellos la 

VI DA en todos los campos a nues- 

tro alcance.

Por los anos 88, 89, se inicio 

un programa de formacion de 

Promotores de Salud, en res- 

puesta al pedido de los indigenas 

que, lejos de la ciudad de 

Yurimaguas, a tres, cuatro o cin- 

co dias de camino y marginados 

totalmente en esa area por parte 

del Estado, veian como la muerte 

y enfermedad avanzaba en sus 

comunidades. Pedian atencion y 

medicamento. Conversando y re- 

flexionando, vimos que la alter- 

nativa de capacitar a una o dos 

personas de cada lugar podia ser 

factible y, de esa manera, nos 

poniamos en marcha hacia la 

busqueda de una SALUD inte

gral, a la busqueda de una VIDA 

EN ABUNDANCIA.

Asi iniciamos el trabajo con 

promotores. Los elegidos por las 

comunidades eran adultos y per

sonas que con gran entusiasmo

El modelo economico no ha priorizado el crecimiento del sector 

es. junto con el agricola, el que podria dar empleo a muchas p

n nuestra selva amazonica, 

poblada de mitos y leyen- 

das, de arboles y rios, de anima- 

les salvajes y calor tropical, vivi- 

mos grupos humanos, mestizos e 

indigenas, de la selva, sierra y 

costa.

(■E
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El gobierno y el FMI creen 

—je un crecimiento economico 

:elerado es malo, ya que -en- 

—3 otras razones- al crecer mu- 

—io la economia se requiere 

iportar del exterior mas ma- 

jinas e insumos, Io cual re- 

jiere de dolares. Pero como 

d  tenemos las divisas necesa- 

—as para comprar los bienes de 

—apital del extranjero porque 

—uestras exportaciones siguen 

ajas, entonces se agranda el 

elicit de la balanza comercial 

el pais. Eso significa que se 

asta mas dolares de los que se 

eciben por las exportaciones y 

lay que prestarse mas dinero.

La forma que se usa para 

snlriar el crecimiento es dismi- 

siuyendo la cantidad de dinero 

—;n la economia para que asi 

layan menos transacciones y 

—nenos creditos para las empre- 

>as, Io cual hace subir las tasas 

ie interes y asi, menos gente y 

smpresas se prestan dinero para 

ealizar compras o inversiones.

Otra forma que ha utilizado el 

gobierno es disminuir los gastos 

aublicos, de tai manera que el 

■Estado paga menos en remune- 

-raciones, reduce personal em- 

=pleado y realiza menos com- 

-pras de bienes y servicios. Este 

enfriam iento puede ser mas per- 

judicial para el pais, pues Io que 

debiera hacerse es orientar el 

crecimiento economico hacia los 

sectores exportadores de ma

yor valor agregado (industria- 

les) para asi conseguir mas divi

sas y hacia el mercado interne

dres.

Los nines de nuestra selva 

son “nines grandes”. La educa- 

cion que reciben es basada en la 

libertad. Al nino no le obligan ni 

prohiben. El niho va descubrien- 

do Io que puede o no puede 

hacer, Io que debe o no debe 

hacer, con la experiencia. Su 

voluntad, se va educando con 

motivaciones profundas, no con 

ordenes impuestas. El niho ayu- 

da en su casa “cuando quiere”. Y 

es impresionante para los que 

hemos crecido en un ambiente 

“civilizado”, donde desde nihos 

se nos obliga a hacer o no hacer, 

ver la sabiduria de estos grupos 

indigenas.

Desde la libertad y con la ex

periencia, los nihos llegan a jove- 

nes y adultos con sentido del 

deber, del bien comun, de la so-

y gratuidad desea

ban servirasusher- 

manos. Con el pa- 

sar de los ahos, fui- 

mos observando 

que si bien es cierto 

que, culturalmente, 

es bueno que los 

promotores sean 

varones, en realidad 

los que SIEMPRE 

estan cerca de los 

enfermos son las 

mujeres y, en caso 

de nihos enfermos, 

los mismos nihos.

Los ninos gran

des de la selva

Veiamos y ve- 

mos que son los ni

hos de cinco, seis y 

siete ahos los que “cuidan” a los 

“llullos” (bebitos) en Io que llama- 

riamos enfermedades comunes: 

conjuntivitis, gripe, bronquitis, 

diarreas, primeros auxilios. Los 

nihos de esa edad, que en la selva 

ya tienen la responsabilidad de 

llevar a casa el alimento (pesca- 

do, por ejemplo), pasan lastardes 

cuidando a sus hermanitos o a 

sus sobrinos y Io mismo hacen los 

sabados y domingos.

Asf surgio la idea del MANUAL 

PARA EL NINO PROMOTOR.

En algunas comunidades ya 

estan trabajando con el iibro. Los 

nihos se han sentido “importan- 

tes”: jpara ellos es el Iibro!. Y ... 

estan asumiendo su rol con una 

responsabilidad increible. Ade- 

mas argumentan el por que han 

hecho tai cosa o tai otra a su 

hermanito, cuando llegan sus pa-
Maria Luisa Maduell
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lidaridad, de la ayuda mutua. Su 

forma de educar es todo un desa- 

fio.

Los nihos ahora, con la expe

riencia de la enfermedad y desde 

su libertad. han encontrado en el 

pequeho manual una herramien- 

ta valida para su trabajo. Estan 

felices. Pensamos que, si hoy 

valoran y practican esas peque- 

has medidas de higiene y prime

ros auxilios, mahana viviran en 

un mundo mas sano y la enfer

medad tendra “mas dificultad” 

para entrar a ese mundo margi- 

nado, pero libre; pobre, pero fe- 

liz.

Los nihos, riqueza de los ho- 

gares de la selva, son los prota- 

gonistas de su historia. El Dios de 

la Vida muestra en ellos su rostra 

y complacenciaQ
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Preparando las fiestas del ano

La fiesta principal es la flor del sol donde se 

reunen las autoridades de la comunidad y todos los 

entusiastas para sesionar sobre la fiesta de los Tres 

Reyes y de Carnaval y elegir o nombrar las personas 

para el Comite de fiestas durante el ano y la unsha 

del flato de la flor del sol. En estas fiestas las 

comidas acostumbradas son el cuy con papas, el 

huarapo que se saca del temple y para asentar la 

comida es el canazo quita frio. Para estas fiestas se 

acostumbra hacer el rosario a las 12 de la noche y 

al rosariero se le atiende muy bien, como pago se le 

da dos cuyes cruzados en su plato porque si no le 

dan se molesta.

Ernesto Alvarado Llamo
Cachacara, Cutervo

♦ N U HIR A $ C 0 S T U M B R E S '<

I ultimo dia del ano, el 31 de diciembre, la 

En costumbre de toda la comunidad es baharse a 
las once o doce de la noche para que el ano nuevo 

los encuentre limpios y con aguas corrientes de los 

ojos o quebradas que nace. Para ir a banarnos 

quedamos faltando ocho dias para ir agrupados.

La mujeres se quedan en sus casas para bahar 

a todos los ninos y banarse ellas tambien. Luego 

amanece el dia Primero de enero, a las 5 de la 

manana, toda la gente se levanta y sale de su casa 

para procurar ver a una persona joven o niho para 

que nos vaya bien todo el aho; si vemos a una 

persona mayor o vieja nos va mal todo el aho. Y 

tambien los mayorcitos o ancianos procuran encon- 

trar a los jovenes o nihos para sentirse felices y 

alegres; luego hacen fiestas en diferentes casas.

Las fiestas empiezan con 

el ano nuevo

Los jovenes enamoran en las fiestas

En estas fiestas comienza el enamoramiento. 

Los jovenes salen con sus ponchos y sombreros, 

yanques negros, taloneras blancas, su grabadora 

en la mano, bien cambiados salen con su grabadora 

a todo volumen para que los vean las sehoritas. Las 

sehoritas estan con sus ovejas o trayendo agua y de 

pronto los ven y se ponen a cantar o a silbarlos, pero 

los jovenes se van a las fiestas a esperarlas.

Las sehoritas regresan a sus casas para rogarles 

a sus mamas, pero sus mamas les contestan: que 

dira tu papa para ir a la fiesta; las muchachitas 

insisten y dicen: si no me llevan a la fiesta voy a 

trabajar a la costa, y la costumbre es enojarse con 

sus hermanos y sus padres porque esa es la unica 

forma que las lleven a la fiesta; la mama ve la forma 

de convencerlo a su marido para que las lleve o las 

mande a la fiesta.

Las sehoritas apenas escuchan que si las van a 

llevar, hacen ligerito la comida y se acomodan, se 

peinan, se ponen atracadores en la cabeza, sus 

anillos en las manos, su fondo de lana de oveja 

tehido rosado o rojo, vestido nuevo, su pahuelo 

bordado, falda de lana negra y sombrero de palma. 

Salen a encontrarse en la fiesta. La costumbre es no 

bailar con nadie, tienen que bailar primero con sus 

enamorados y enamoradas y si no se ponen celosos 
o celosas.

Los jovenes emborrachan primero a los papas 

para que puedan enamorar a las sehoritas, porque 

si los ven los viejitos se molestan mientras que si 

estan borrachos, mas hacen caso al llonque que a 

sus hijas.

En el baile se citan para robarse, pero la mucha- 

cha dice: que dira mi papa con mi mama; pero la 

costumbre es robarse, aceptan y se van a la casa de 

cualquiera de los vecinos. Los vecinos les dan 

posada y los padres de estos ya no se preocupan 

porque es una costumbre.

El joven que roba a la sehorita busca un padrino 

que haga ver a los padres de la muchacha y a los 

padres de el; para ello compra tres o cuatro cajetillas 

de cigarros y cinco botellas de cahazo. Luego el 

padrino regresa con la noticia sobre el dia que se 

hara el pediche. Llegado el dia, celebran la entrada 

o pediche y al siguiente dia van a la ciudad a asentar 

las partidas para que los casen en matrimonio civil. 

Hay algunos padres que los casan a la mala porque 

ya se han robado. Llega el dia del matrimonio, es 

costumbre ir a caballo y buscar los mejores caballos 

de paso. Hay cantidad de cuyes, gallinas o una res 

para el matrimonio. For costumbre, los novios tie

nen que vivir juntos por Io menos dos ahos despues 

de casados.

Luego tienen su primer hijo a los nueve meses o 

a mas tardar al aho. Desde ahi comienza el

i I

f lik



NUfHRAS COHUMBRH

24/ANDENES
ANDENES/25

Ernesto Alvarado Llamo
Cachacara, Cutervo

I ultimo dfa del ano, el 31 de diciembre, la 

costumbre de toda la comunidad es baharse a 
las once o doce de la noche para que el ano nuevo 

los encuentre limpios y con aguas corrientes de los 

ojos o quebradas que nace. Para ir a banarnos 

quedamos faltando ocho dias para ir agrupados.

La mujeres se quedan en sus casas para banar 

a todos los ninos y banarse ellas tambien. Luego 

amanece el dia Primero de enero, a las 5 de la 

manana, toda la gente se levanta y sale de su casa 

para procurar ver a una persona joven o niho para 

que nos vaya bien todo el ano; si vemos a una 

persona mayor o vieja nos va mal todo el ano. Y 

tambien los mayorcitos o ancianos procuran encon- 

trar a los jovenes o ninos para sentirse felices y 

alegres; luego hacen fiestas en diferentes casas.

Los jovenes enamoran en las fiestas

En estas fiestas comienza el enamoramiento. 

Los jovenes salen con sus ponchos y sombreros, 

yanques negros, taloneras blancas, su grabadora 

en la mano, bien cambiados salen con su grabadora 

a todo volumen para que los vean las senoritas. Las 

sehoritas estan con sus ovejas o trayendo agua y de 

pronto los ven y se ponen a cantar o a silbarlos, pero 

los jovenes se van a las fiestas a esperarlas.

Las senoritas regresan a sus casas para rogarles 

a sus mamas, pero sus mamas les contestan: que 

dira tu papa para ir a la fiesta; las muchachitas 

insisten y dicen: si no me llevan a la fiesta voy a 

trabajar a la costa, y la costumbre es enojarse con 

sus hermanos y sus padres porque esa es la unica 

forma que las lleven a la fiesta; la mama ve la forma 

de convencerlo a su marido para que las lleve o las 

mande a la fiesta.

Las senoritas apenas escuchan que si las van a 

llevar, hacen ligerito la comida y se acomodan, se 

peinan, se ponen atracadores en la cabeza, sus 

anillos en las manos, su fondo de lana de oveja 

tehido rosado o rojo, vestido nuevo, su panuelo 

bordado, falda de lana negra y sombrero de palma. 

Salen a encontrarse en la fiesta. La costumbre es no 

bailar con nadie, tienen que bailar primero con sus 

enamorados y enamoradas y si no se ponen celosos 

o celosas.

Las fiestas empiezan con 

el ano nuevo

Preparando las fiestas del aho

La fiesta principal es la flor del sol donde se 

reunen las autoridades de la comunidad y todos los 

entusiastas para sesionar sobre la fiesta de los Tres 

Reyes y de Carnaval y elegir o nombrar las personas 

para el Comite de fiestas durante el ano y la unsha 

del flato de la flor del sol. En estas fiestas las 

comidas acostumbradas son el cuy con papas, el 

“ huarapo que se saca del temple y para asentar la 

• comida es el cahazo quita frlo. Para estas fiestas se 

acostumbra hacer el rosario a las 12 de la noche y 

al rosariero se le atiende muy bien, como pago se le 

da dos cuyes cruzados en su plato porque si no le 

dan se molesta.

Los jovenes emborrachan primero a los papas 

para que puedan enamorar a las senoritas, porque 

si los ven los viejitos se molestan mientras que si 

estan borrachos, mas hacen caso al llonque que a 

sus hijas.

En el baile se citan para robarse, pero la mucha- 

cha dice: que dira mi papa con mi mama; pero la 

costumbre es robarse, aceptan y se van a la casa de 

cualquiera de los vecinos. Los vecinos les dan 

posada y los padres de estos ya no se preocupan 

porque es una costumbre.

El joven que roba a la senorita busca un padrino 

que haga ver a los padres de la muchacha y a los 

padres de el; para ello compra tres o cuatro cajetillas 

de cigarros y cinco botellas de canazo. Luego el 

padrino regresa con la noticia sobre el dia que se 

hara el pediche. Llegado el dia, celebran la entrada 

o pediche y al siguiente dia van a la ciudad a asentar 

las partidas para que los casen en matrimonio civil. 

Hay algunos padres que los casan a la mala porque 

ya se han robado. Llega el dia del matrimonio, es 

costumbre ir a caballo y buscar los mejores caballos 

de paso. Hay cantidad de cuyes, gallinas o una res 

para el matrimonio. For costumbre, los novios tie

nen que vivir juntos por Io menos dos ahos despues 

de casados.

Luego tienen su primer hijo a los nueve meses o 

a mas tardar al aho. Desde ahi comienza el
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compadrazgo; la primera es la madrina del suelo, 

que hace dar a luz y la costumbre es buscar el 

padrino de agua para poner el nombre porque dicen 

que es delito si Io ponen los mismos padres. Es 

costumbre buscar a gente que tiene plata para que 

sea padrino y Io saque de bautismo a sus hijos.

En el bautizo se come cantidad de pan con queso 

y se asienta con gaseosas y llonque; es costumbre 

del padrino pagar la inscripcion de la partida de 

bautismo. Luego comprarle su pahal, faja, panuelo, 

gorro y pantalon.

turales, sehala que por ley orga- 

nica se regulara Io concerniente 

al aprovechamiento de los recur

sos naturales por los particula- 

res.

De acuerdo a esa idea el pro- 

yecto en mencion se plantea dar 

un marco general con los princi- 

pios basicos para la regulation 

del aprovechamiento por los par- 

ticulares de todos los recursos 

naturales; marco que a su vez 

debera desarrollar y completar 

cada una de las leyes referidas

Dos proyectos de ley se 

encuentran a la espera de 

su debate en el Congreso y 

ambos estan referidos al 

aprovechamiento de los 

recursos naturales. El 

primero de ellos fue 

presentado por la 

Congresista Beatriz Meri

no, aunque fue admitido 

como iniciativa 

multipartidaria, mientras 

que el segundo fue 

preparado por el Poder 

Ejecutivo.

especifica— 

losrecursc 

de ser el ca— 

o de la ley

Igualme

Io estipulac— 

la Constitui 

lalascondi— 

des a las ci 

particulare.1 

de un recur 

sidera la co— 

permiso, e 

des, de acu

La fiesta del botapelo

Despues llega el botapelo o landaneche. Los 

padres del nino se preparan con tiempo mas o 

menos de ocho meses, crian bastantes cuyes y 

gallinas, luego van a avisar a los compadres para 

que boten el pelo de su ahijado. Se dan veinte dias 

de plazo para que puedan alistar las 

cosas y mandar hacer las bollas 

tanto el uno como el otro, 

tiene que ser en la luna 

verde.

Se llega por fin al dia 

acordadojos padrinos 

consiguen banda tipica, 

compran la mejor ropa

Dibujo de Estefania Merino Erazo, Caserio Cerro 
Chepen. IX Concurso National de Dibujo y Pintura C

para el niho, mandan tejer poncho y sombrero para 

darle a suahijado;

para sus compadres llevan las bollas, toros hechos 

de harina y trigo, cuatro para cada uno y cuatro 

quesos, es para la hora de la mesa; pan cortado 

mezciado con queso y licor para los invitados y 

mucho dinero para el ahijado.

Los padres del niho llevan 8 bizcochos grandazos 

y ocho quesos, diez cuyes para la madrina y diez 

para el padrino y cinco gallinas bien fritas para cada 

uno. Preparan mistela hecha de agua hervida, 

chancaca, canela y llonque; y esto se sirve a la hora 

de cortar el pelo.

Se invita comida a toditos los presentes que 

tienen que ayudar al padrino a colaborar con dinero 

en favor del niho al que le botan el pelo.

Luego comienza el baile del botapelo, se hace dia 

y noche y despues se hace el conteo del dinero esa 

misma noche. Se informa al publico la 

cantidad de dinero recaudado y 

se les agradece.

Entregan el dinero a 

la mama del niho para 

que Io invierta en com

prar un animal en re- 

cuerdo de su pelo que 

botaron y para que le 

sirva para el future..

g I proyecto presentado por 

UEj la Congresista Merino se 

diferencia sustancialmente del 

otro proyecto por su tratamiento 

integral del tema de los recursos 

naturales. Esta ley, si es aproba- 

da, regularia las aguas, los bos

ques, los minerales, etc. Se in- 

tenta de esta forma dar cumpli- 

miento a Io planteado por el arti- 

culo 66 de la Constitucion de 1993 

que, tras mencionar que el Esta- 

do es soberano en cuanto al apro

vechamiento de los recursos na-
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mas que de imposicion; buscan- 

do que efectivamente se clarifi- 

quen marcosjuridicosy economi- 

cos para la produccion, se pro- 

muevan mercados regionales, na- 

cionales e internacionales y se 

definan claramente pollticas de

y especialmente que rebroten los 

pastizales.

Especialistas consideran por 

ello que este ano sera muy favo

rable para la ganaderla, los ce- 

reales y productos vegetales de 

corto periodo de crecimiento.

Por otro lado tampoco este ano 

se presenta muy auspicioso para 

las mesas populares, ya que ba- 

jara la produccion de algunos pro

ductos claves en el consumo como 

la papa, el arroz y el azucar, con 

su consiguiente incremento de 

precios y escasez.

Ello demandara un esfuerzo 

por reorientar nuestro consumo 

hacia otros granos y carbohidratos 

que problamente incrementen sus 

volumenes (menestras, camote, 

yuca). 0 tambien, como ha sido 

tradicional, que se amplie el volu- 

men de importaciones, a pesar de 

que el precio de granos esta su- 

biendo en el mercado internacio- 

nal.

apoyo a los sectores pobres del 

campo.

Mientras tanto el campo se- 

guira haciendo Io que puede y 

seguira esperando que el sueho 

de su progreso en algun momen- 

to se haga realidadU

Alicia ,de Porono: “Me siento 

muy bien como mujer responsa- 

ble, encargada de un grupo. Los 

jarcistasmetratanmuybien, “nor

mal”. Hay padres que no permi- 

ten que sus hijas participen. Di- 

cen que es una perdida de tiem- 

po, que no ganan dinero y que 

van solamente a coquetear. Mis 

padres piensan diferente porque 

comparto con ellos Io que hace- 

mos y Io que voy aprendiendo”.

Julissa, de Cantayo. “Pienso 

que trabajamos bien esta llnea 

de accion sobre la mujer. Memos 

aca y en los otros encuentros que 

la mujer expone, dirige y nos

Rosa, de Santa Luisa: “La 

JARC me hizo salir adelante. Con 

la experiencia tengo mas animo 

para agarrar cualquier cargo. Me 

ensena la importancia de cumplir 

con todo...

Tenemos un pequenoproyec- 

to de abejas, las mujeres tam

bien trabajan. j Esun desafiogran- 

de! Aprendemos mucho. Tam

bien es muy bonito los buenos 

consejos que nos damos de per

sona a persona. Nosrespetamos 

y compartimos mutuamente. Esto 

ayuda bastante, como jovenes 

no vamos a ser enganadas tan 

facilmente.

“Dominga” con sus 9 chancletas. 

Nosotras. las mujeres, asumimos 

nuestras responsabilidades como 

los hombres.

Me siento contents y poco a 

poco seguimos mostrando el va

lor de la mujer”.

endon- 
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(cinco 
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Finalmente, en forma paradoji- 

ca esta situacion conllevara la 

mejora de algunos precios agra- 

rios, especialmente de los pro

ductos mas afectados por estas 

variaciones climaticas, a la vez 

que generara tambien la caida de 

otros productos sembrados en 

mayor cantidad, como los de 

panllevar, verduras y tambien de 

la leche y carnes. Salvo que se 

invierta en infraestructura para su 

conservacion y se promueva su 

procesamiento agroindustriaD

eno
>el 
anto

Valorar y estimular la participacion de la mujer constituye una de las diez lineas de accion 

del plan pastoral que guia el trabajo de la Juventud agraria y rural catolica - JARC. Los 

jovenes de la region Costa, en particular, los miembros de la JARC de Nasca han 

priorizado especialmente esta linea. En estas paginas, ellos comparten sus opiniones 

sobre la mujer y su participacion en el movimiento.

Carol, de Buena Fe: “Mi par

ticipacion en la JARC me hizo 

salir, antes era muy introvertida, 

ahora se como desenvolverme. 

Tengo facilidad para Hegar a la 

gente, a las personas. El apoyo 

que siento del equipo de coordi- 

nacion y su compromise me 

incentiva para colaborar con la 

comunidad”.

Carol: "antes era tuny introvertida, 
ahora se como desenvolverme".

Carlos, de Buena Fe: “El 

apoyo del grupo me ayudo bas

tante para cambiar personalmen- 

te y asumir responsabilidad. Carol 

me desafia y me acompana en 

todo Io que hacemos en nuestra 

comunidad”.

JOVENES

"La mujer vale tanto 

como el hombre''

Dany, de San Luis Pajonal: 

“Mi mama me felicita porque soy 

mas liberada, antes estaba meti- 

da en la casa, no mas. Ahora 

animo a las otras jovenes. Con- 

verso con todos. Mi papa noto 

que estoy aprendiendo mucho 

para el futuro.

Nuestro grupo tiene un pe- 

queno proyecto, la chancha

' Ml

fe.
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Maria de Nazaret,
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Juan de Las Canas: “La par-
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Saturnina (abuela), de 

Cantayo: “Veo que la JARC ayu- 

do mucho a Julissa. Una mujer 

podrta asumir muchos cargos. 

Vale tan igual como un hombre. 

Vemos como la mujer tiene cono- 

cimiento de su comunidad, los 

proyectos y toma decisiones 

como el hombre”.

Jose, de San Luis Pajonal: 

“Nosotros hemos cambiado mu

cho, gracias a la JARC, somos 

mas sensibles”.

esta avanzando porque trabaja- 

mos en solidaridad e igualdad”.

Erika, de Copara: “Esta linea 

de trabajo nos hace relacionar- 

nos como iguales. No tenemos 

temor de expresarnos, en nues- 

tra base sabemos hacerlo y nos 

sentimos capaces de entregar- 

nos al grupo”.

Lucy, de Campo 

Sur: “Nemos descu- 

bierto que la amplia 

comunicacion asegura una libre 

participacion. La mujer tambien 

apoya acciones ciudadanas como 

la del grupo Transparencia, par- 

ticipa en marchas por la paz y es 

lider en su comunidad. Nuestra 

responsabilidad gana la confian- 

za de nuestra comunidad”.

50M0S 
KXESIA

A traves de estos testimonies 

constatamos los avances del gru

po en cuanto a la participacion de 

la mujer. Sin embargo sabemos 

que hay mucho mas por hacer, 

en particular, animar a mas jove- 

nes a integrarse a la JARC ya que 

nuestras bases son aun muy 

pequehas. Por otro lado, hay la 

necesidad de seguir enf rentando 

el abuso y la violencia contra la 

mujer pero de una manera mas 

organizada. Ellas saben que la 

palabra “hombre” incluye a la 

mujer segun el idioma castellano 

pero les gusta escuchar mas 

“hombre” y “mujer” porque “ha- 

cemos el trabajo juntos, escu- 

chando “mujer” tambien nos iden- 

tifica y nos sentimos iguales’O
JARC- Nasca

que JOSE no es el padre real de 

JESUS, hecho que queda corro- 

borado en Mt 1,18-25 y en Lc 

1,26-38.

MARIA Y JOSE son judios 

cuya historia se remonta a 

Abraham. Jose simbolicamente

i

Julissa: "Me senti orgullosa de llevar una pancarta 

sobre la Jure... "

representa, como Carol por ejem - 

plo que ha ido a Lima para la 

Feriade lajuventud. Hay confian- 

za entre ambos sexos, antes dis- 

cutiamos pero ahora conversa- 

mos por igual. Elequipo apoyomi 

participacion en la marcha y en la 

Primera Conferencia Departa- 

mental sobre la Mujer. Me senti 

orgullosa de llevar una pancarta 

sobre la JARC y esta linea de 

trabajo”.

Manuel, deTaruga: “Lavida 

no va a seguir como tiene que 

seguir si no valoramos a la mujer 

y su amplia participacion. Hemos 

visto su creatividad, responsabi

lidad y capacidad. Nuestra zona

“Jacob engendro a Jose, el espo- 

so de Maria, de la que fue engen- 

drado/ nacio Jesus, llamado Cris-' 

to” (1,16), idea que ya es insiriua- 

da por Marcos “No es este el 
carpintero, el hijo de Maria.?’ 

(6,3), Io que nos lleva a la idea

—

■ -

I

l~\ ateo al iniciar su evangelic 
U\_4J con los antepasados de 

JESUS, presenta a todos los 

personajes masculinos engen- 

drados por sus padres, asi tras- 

mitian todas sus caracteristicas 

al hijo; la excepcion es JESUS:

Millones de catolicos y catolicas de todo el mundp sienten una 

especial devocion por MARIA SANTISIMA, madre de JESUS, el 

hijo de Dios; devocion que es mas intensa y con especiales 

caracteristicas entre los y las pobres de Latinoamerica. 

Por eso, en esta ocasion no vamos a referirno&a la MARIA 

historica, de carne y hueso, sino a la mujer que se convierte en 

simbolo para los Cristianos y cristianas de ayer, hoy y siempre.

ticipacion de la mujer 

hace mas ricoel movi- 

miento. Nos ayudan a 

aprendery valorarias. 

Ellas reclam an partici- 

pacion completa en la 

cosecha de miel de 
1 abeja y tambien cor- 

J tando o talando ma- 
_ | deras para

implementar el pro- 

yecto”.
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Juan de Las Canas: “La par-
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Saturnina (abuela), de 

Cantayo: “Veo que la JARC ayu- 

do mucho a Juiissa. Una mujer 

podrfa asumir muchos cargos. 

Vale tan igual como un hombre. 

Vemos como la mujer tiene cono- 

cimiento de su comunidad, los 

proyectos y toma decisiones 

como el hombre”.

Jose, de San Luis Pajonal: 

“Nosotros hemos cambiado mu

cho, gracias a la JARC, somos 

mas sensibles”.

esta avanzando porque trabaja- 

mos en solidaridad e igualdad”.

Erika, de Copara: “Esta llnea 

de trabajo nos hace relacionar- 

nos como iguales. No tenemos 

temor de expresarnos, en nues- 

tra base sabemos hacerlo y nos 

sentimos capaces de entregar- 

nos al grupo”.

Lucy, de Campo 

Sur: “Hemos descu- 

bierto que la amplia 

comunicacion asegura una libre 

participacion. La mujer tambien 

apoya acciones ciudadanas como 

la del grupo Transparencia, par- 

ticipa en marchas por la paz y es 

lider en su comunidad. Nuestra 

responsabilidad gana la confian- 

za de nuestra comunidad”.

KXESIA
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A traves de estos testimonies 

constatamos los avances del gru

po en cuanto a la participacion de 

la mujer. Sin embargo sabemos 

que hay mucho mas por hacer, 

en particular, animar a mas jove- 

nes a integrarse a la JARC ya que 

nuestras bases son aun muy 

pequehas. Por otro lado, hay la 

necesidad de seguir enfrentando 

el abuso y la violencia contra la 

mujer pero de una manera mas 

organizada. Ellas saben que la 

palabra “hombre” incluye a la 

mujer segun el idioma Castellano 

pero les gusta escuchar mas 

“hombre” y “mujer” porque “ha- 

cemos el trabajo juntos, escu- 

chando “mujer” tambien nos iden- 

tifica y nos sentimos iguales’O
JARC- Nasca

que JOSE no es el padre real de 

JESUS, hecho que queda corro- 

bcrado en Mt 1,18-25 y en Lc 

1,26-38.

MARIA Y JOSE son judios 

cuya historia se remonta a 

Abraham. Jose simbolicamente

J
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Juiissa: "Me sentf orgullosa de llevar una pancarta 

sabre la Jarc... "

representa, como Carol por ejem - 

plo que ha ido a Lima para la 

Feriade lajuventud. Hay confian- 

za entre ambos sexos, antes dis- 

cutiamos pero ahora conversa- 

mos por igual. Elequipo apoyomi 

participacion en la marcha y en la 

Primera Conferencia Departa- 

mental sobre la Mujer. Me senti 

orgullosa de llevar una pancarta 

sobre la JARC y esta linea de 

trabajo”.

Manuel, deTaruga: “Lavida 

no va a seguir como tiene que 

seguir si no valoramos a la mujer 

y su amplia participacion. Hemos 

visto su creatividad, responsabi

lidad y capacidad. Nuestra zona

LX

implementar el pro- 

yecto”.

r\ri ateo al iniciar su evangelic 
LvU con los antepasados de 

JESUS, presenta a todos los 

personajes masculines engen- 

drados por sus padres, asf tras- 

mitian todas sus caracteristicas 

al hijo; la excepcion es JESUS:

ticipacion de la mujer 

hace mas ricoel movi- 

miento. Nos ayudan a 

aprender y valorarlas. 

Ellas reclaman partici- 

pacion completa en la 
. -S cosecha de rniel de 

abeja y tambien cor- 
| tando o talando ma- 
| deras para

Millones de catolicos y catolicas de todo el mundp sienten una 

especial devocion por MARIA SANTISIMA, madre de JESUS, el 

hijo de Dios; devocion que es mas intensa y con especiales 

caracteristicas entre los y las pobres de Latinoamerica. 

Por eso, en esta ocasion no vamos a referirnos a la MARIA 

historica, de carne y hueso, sino a la mujer que se convierte en 

simbolo para los Cristianos y cristianas de ayer, hoy y siempre.

“Jacob engendro a Jose, el espo- 

so de Maria, de la que fue engen- 

drado/ nacio Jesus, llamado Cris-1 

to”(1,16), idea que ya es insiriua- 

da por Marcos “No es este el 
carpintero, el hijo de Maria.'.” 

(6,3), Io que nos (leva a la idea

VW : ■ -
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Estabas en Roma, cuando se 

realize el Concilio Vaticano II, 

^que nos pod rias decir acerca 

de ese momento de la Iglesia, 

que signified para tu vocation?

El Concilio no solo impacta la 

vida de la Iglesia sino tambien 

impacta a la sociedad. Los que

represents al pueblo antiguo que 

cree en JESUS, pese a sus du- 

das y a las dificultades que esto 

suponia. Se casa con MARIA, 

dando origen a un nuevo pueblo 

fiel al proyecto de Dios, a una 

Nueva Alianza, que no es fruto 

de decision Humana, sino de la 

gracia de Dios, por medio del 

Espiritu Santo.

En otras palabras, e! Dios de 

la Historia permite que se forje 

una nueva humanidad, plena de 

hermandad, fraternidad y amor, 

reflejado en el cristianismo... “El 

reino de los cielos ha llegado” 

(Mt 4,17)... “Ya esta entrevoso- 

tros”(Lc17,21)...“Yo(Jesus) he 

venido para que tengan vida y 

vida en abundancia” (Jn 10,10). 

Sin embargo, este Nuevo Pue

blo nace por mediacion de una 

mujer virgen, MARIA; de la 

fecundacion de un pueblo virgen

por el Espiritu de Dios, union que 

permitira que Dios este con no- 

sotros, “Enmanuel”, y ser reco- 

nocido en carne Humana.

En esta perspectiva de Maria, 

jmujer-pueblo!, se entiende me- 

jor la visita a su prima ISABEL. 

Recordemos que el anuncio a 

ZACARIAS fue en el templo, 

mientras que la anunciacion a 

MARIA es en el hogar de 

ZACARIAS. jEs el cristianismo 

que nacia! y que ya no necesita 

del templo de Jerusalem sino, 

que los cristianos se reunen en 

casas particulates, el nuevo tem

plo es la comunidad cristiana, 

que se reune en torno a Jesus 

que jha resucitado!

Las dos mujeres benditas por 

el Dios de la Vida, muestran como 

Io antiguo da paso a Io nuevo, el 

cristianismo supera al judalsmo: 

en la construccion del Reino de

Maria es el pueblo de Dios que 

esta llamado a ser Santo, a vivir 

activamente su fe, diciendole si 

al proyecto del Dios de la Vida; al 

mismo tiempo debe rechazar y 

luchar contra todo Io que se opon- 

ga a que el Reino se haga reali

dad entre nosotros y nosotras.

Marla, son tambien todas las 

mujeres como aquella madre que 

con su nino en brazos declaraba 

en una navidad, ante las cama- 

ras de TV, que Jesus le daba la 

fuerza (a ella y su pueblo) para 

luchar por un terreno propio... 

jlocalizado en basuralQ

Apreciado amigo de 

nuestra revista y del SER, 

el Padre Pedro Vasquez de 

la Parroquia de Tucume, 

Chiclayo, celebra en 

diciembre 25 anos de vida 

sacerdotal. En la siguiente 

entrevista relata como 

vivid algunos momentos 

del pais y de la Iglesia en 

estos ahos.

Dios participan por igual hom

bres y mujeres (las dos estan 

encinta de varoncitos). De otro 

lado, ISABEL y el future profeta 

JUAN reconocen la divinidad de 

Jesus “(Juan) salto de gozo en el 

seno de su madre” ... mientras 

que ella, llena del Espiritu Santo, 

bendice a MARIA y al fruto de su 

vientre, a la vez que pregunta: 

“(j, De donde ami que la madre de 

mi sehor venga a ml?” (Lc 1,39- 

45).

MARIA-PUEBLO es la nueva 

“Area de la Alianza”, la morada 

de Dios, donde se esta gestando 

el Salvador, el Dios que Salva, o 

sea Jesus; en Ella podemos en- 

contrarlo y amarlo, slmbolo del 

pueblo pobre y sufriente.

tudes mayores. Abre las puertas 

a un compromiso mucho mas 

interesante con la gente y eso es 

tambien aliciente para mi voca- 

cion personal.

Lu ego de la experientia del 

Concilio, en America Latina em- 

pezaron a gestarse las comuni- 

dades eclesiales de base i,como 

ves hoy esa experientia?

El surgimiento de comunida- 

des cristianas en America Latina 

es una muestra del compromiso 

de la Iglesia con la historia y con 

el Reino de Dios que se va 

gestando, y que son los pobres 

los que van haciendo esta cons

truccion. De esta manera noso

tros podemos apreciar que la fe 

cristiana en America Latina se 

vive en una sintesis formidable 

de fe y compromiso liberador.

La decada del 70 en el Peru es 

una etapa marcada por el 

surgimiento de un movimiento 

popular.

El movimiento social avanza, 

organizado, y reclama para si la 

voz que siempre se le nego. La 

Iglesia, por su lado, impulsa esa 

nueva experiencia. Esa actitud - 

yo diria con variantes- se mantie- 

ne hasta hoy.

Los ochentas segun muchos 

analistas, han significado muy 

poco para el movimientopopular, 

mas bien casi su desaparicion. 

Sin embargo, para la Iglesia, o 

sectores de ella, ha sido una 

etapa de afianzamiento, de cre- 

cimiento de los miembros y de las 

comunidades. Esa ha sido tam

bien mi experienciaQ

estudiabamos en Roma por esas 

fechas sentimos que algo se es- 

taba moviendo. El Concilio des- 

encadena un proceso de discer- 

nimiento y de sinceridad, en ese 

sentido la Iglesia comprende 

mejor su vocacion de servicio al 

mundo.

Lo que podiamos intuir dentro 

de las posiciones que se discu- 

tlan en el Concilio es que alguna 

habla que miraba hacia una con- 

cepcion mucho mas horizontal 

de la Iglesia. El Concilio Vaticano 

I habia puesto las bases de una 

Iglesia muy jerarquica, mientras 

el Vaticano II es un Concilio mu

cho mas pastoral que mira a la 

gente. Mira como servir mejor y 

eso era muy alentador para quie- 

nes ya teniamos algunas inquie-

V

4
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represents al pueblo antiguo que 

cree en JESUS, pese a sus du- 

das y a las dificultades que esto 

suponla. Se casa con MARIA, 

dando origen a un nuevo pueblo 

fiel al proyecto de Dios, a una 

Nueva Alianza, que no es fruto 

de decision Humana, sino de la 

gracia de Dios, por medio del 

Espiritu Santo.

En otras palabras, e! Dios de 

la Historia permite que se forje 

una nueva humanidad, plena de 

hermandad, fraternidad y amor, 

reflejadoen elcristianismo... “El 

reino de los cielos ha llegado” 

(Mt 4,17)... “Ya esta entre voso- 

tros”(Lc 17,21)... “Yo (Jesus) he 

venido para que tengan vida y 

vida en abundancia” (Jn 10,10). 

Sin embargo, este Nuevo Pue

blo nace por mediacion de una 

mujer virgen, MARIA; de la 

fecundacion de un pueblo virgen

por el Espiritu de Dios, union que 

permitira que Dios este con no- 

sotros, “Enmanuel”, y ser reco- 

nocido en carne Humana.

En esta perspectiva de Maria, 

jmujer-pueblol, se entiende me- 

jor la visits a su prima ISABEL. 

Recordemos que el anuncio a 

ZACARIAS fue en el templo, 

mientras que la anunciacion a 

MARIA es en el hogar de 

ZACARIAS. jEs el cristianismo 

que nacia! y que ya no necesita 

del templo de Jerusalem sino, 

que los cristianos se reunen en 

casas particulates, el nuevo tem

plo es la comunidad cristiana, 

que se reune en torno a Jesus 

que jha resucitado!

Las dos mujeres benditas por 

el Dios de la Vida, muestran como 

Io antiguo da paso a Io nuevo, el 

cristianismo supera al judalsmo: 

en la construccion del Reino de

Maria es el pueblo de Dios que 

esta llamado a ser Santo, a vivir 

activamente su fe, diciendole si 

al proyecto del Dios de la Vida; al 

mismo tiempo debe rechazar y 

luchar contra todo Io que se opon- 

ga a que el Reino se haga reali

dad entre nosotros y nosotras.

Maria, son tambien todas las 

mujeres como aquella madre que 

con su niho en brazos declaraba 

en una navidad, ante las cama- 

ras de TV, que Jesus le daba la 

fuerza (a ella y su pueblo) para 

luchar por un terreno propio... 

jlocalizado en basuralU

Estabas en Roma, cuando se 

realize el Concilio Vaticano II, 

^que nos pod rias decir acerca 

de ese momento de la Iglesia, 

que signified para tu vocation?

El Concilio no solo impacts la 

vida de la Iglesia sino tambien 

impacts a la sociedad. Los que

estudiabamos en Roma por esas 

fechas sentimos que algo se es- 

taba moviendo. El Concilio des- 

encadena un proceso de discer- 

nimiento y de sinceridad, en ese 

sentido la Iglesia comprende 

mejor su vocacion de servicio al 

mundo.

Lo que podiamos intuir dentro 

de las posiciones que se discu

tfan en el Concilio es que alguna 

habia que miraba hacia una Con

cepcion mucho mas horizontal 

de la Iglesia. El Concilio Vaticano 

I habia puesto las bases de una 

Iglesia muy jerarquica, mientras 

el Vaticano II es un Concilio mu

cho mas pastoral que mira a la 

gente. Mira como servir mejor y 

eso era muy alentador para quie- 

nes ya tenfamos algunas inquie-

>

Dios participan por igual hom

bres y mujeres (las dos estan 

encinta de varoncitos). De otro 

lado, ISABEL y el futuro profeta 

JUAN reconocen la divinidad de 

Jesus “(Juan) salto de gozo en el 

seno de su madre” ... mientras 

que ella, llena del Espiritu Santo, 

bendice a MARIA y al fruto de su 

vientre, a la vez que pregunta: 

“4, De donde ami que la madre de 

mi sehor venga a mi?” (Lc 1,39- 

45).

MARIA-PUEBLO es la nueva 

“Area de la Alianza”, la morada 

de Dios, donde se esta gestando 

el Salvador, el Dios que Salva, 0 

sea Jesus; en Ella podemos en- 

contrarlo y amarlo, simbolo del 

pueblo pobre y sufriente.

J
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tudes mayores. Abre las puertas 

a un compromiso mucho mas 

interesante con la gente y eso es 

tambien aliciente para mi voca

cion personal.

Luego de la experientia del 

Concilio, en America Latina em- 

pezaron a gestarse las comuni- 

dades eclesiales de base ^edmo 

ves hoy esa experientia?

El surgimiento de comunida- 

des cristianas en America Latina 

es una muestra del compromiso 

de la Iglesia con la historia y con 

el Reino de Dios que se va 

gestando, y que son los pobres 

los que van haciendo esta cons

truccion. De esta manera noso

tros podemos apreciar que la fe 

cristiana en America Latina se 

vive en una sintesis formidable 

de fe y compromiso liberador.

La decada del 70 en el Peru es 

una etapa marcada por el 

surgimiento de un movimiento 

popular.

El movimiento social avanza, 

organizado, y reclama para si la 

voz que siempre se le nego. La 

Iglesia, por su lado, impulsa esa 

nueva experiencia. Esa actitud - 

yo diria con variantes- se mantie- 

ne hasta hoy.

Los ochentas segun muchos 

analistas, han significado muy 

poco para el movimientopopular, 

mas bien casi su desaparicion. 

Sin embargo, para la Iglesia, 0 

sectores de ella, ha sido una 

etapa de afianzamiento, de cre- 

cimiento de los miembros y de las 

comunidades. Esa ha sido tam

bien mi experienciaQ

Pedro Vdsquez 

Recordando y celebrando

Apreciado amigo de 

nuestra revista y del SER, 

el Padre Pedro Vasguez de 

la Parroquia de Tucume, 

Chiclayo, celebra en 

diciembre 25 anos de vida 

sacerdotal. En la siguiente 

entrevista relata como 

vivid algunos momentos 

del pais y de la Iglesia en 

estos ahos.
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